

Boletín Oficial
del
Obispado de Zamora

Año CLXI Mayo-Junio 2024 Núms. 5-6

BOLETÍN
OFICIAL
DEL
OBISPADO
DE
ZAMORA



**DIÓCESIS
DE ZAMORA**

ISSN 1139 3726
ISSN 2792 2731
(Versión digital)

Dep. Leg.
ZA 41 - 1958
Ediciones
Monte Casino
(Benedictinas)
Ctra. Fuentesauco
Km. 2
ZAMORA, 2024

SUMARIO

I. DOCUMENTACIÓN E INFORMACIÓN DIOCESANA

Sr. Obispo

Crónica de un Pastor. Primera etapa de la visita pastoral a la Diócesis.....	131
Crónica de un Pastor. “Y Dios parece dormir...”. Segunda etapa de la visita pastoral a la Diócesis	133
Diario de la visita pastoral de don Fernando a la diócesis de Zamora.....	135
El Sr. Obispo a los candidatos al diaconado permanente: “Sois el rostro vivo de Cristo servidor”	147

Secretaría General

Nombramientos	149
Órdenes sagradas.....	149
Defunciones: D. Agustín Rodrigo Prada	150

Información Diocesana

Sayago, primera parada de don Fernando en su visita pastoral.....	150
La Virgen Milagrosa peregrina hasta la catedral	152
Finaliza el encuentro mundial de párrocos en Roma	152

Villarrín cumple con el voto de la Virgen del Templo.....	156
Diez sacerdotes de Zamora celebrarán el aniversario de su ordenación.....	157
“Orad unos por otros para que crezca la comunión entre nosotros”.....	158
Sayago arropa al obispo en el inicio de la visita pastoral.....	159
Fallece el religioso de Zamora que fue enfermero de dos papas.....	160
Fallece Miguel Manzano, uno de los más grandes de la música religiosa.....	160
Los delegados de cofradías de la Región del Duero se reúnen en Valladolid.....	161
Un grupo de adultos reciben el bautismo y la confirmación.....	162
“ZamorARTE es la palabra de la Diócesis a la sociedad de Zamora”.....	162
Jornada Pro Orantibus: Contemplando tu rostro, aprendemos a decir: ¡Hágase tu voluntad!.....	165
Zamora se prepara para celebrar el Corpus el domingo.....	167
Día de la Caridad 2024: «Allí donde nos necesitamos, abrimos camino a la esperanza».....	168
La Virgen de Guadalupe, en los muros de la ermita del Cristo de Morales.....	172
La diócesis participa en las jornadas de sostenimiento de la CEE.....	172
“La salud mental se ha convertido en un factor de exclusión social”.....	173
San Fernando, onomástica del actual obispo de Zamora.....	175
Encuentro de catequistas.....	176
El Corpus engalana la ciudad.....	177
“Donde dos o tres se reúnan en mi nombre, allí estoy yo en medio de ellos”. Una reflexión sobre la grandeza de lo pequeño.....	178
Cinco obras de arte de la diócesis participarán en las Edades del Hombre.....	179
El ladrillo misterioso. 300 años del descubrimiento de Ecce Homo de San Vicente.....	182
La iglesia de Zamora, presente en la inauguración de las Edades del Hombre.....	185

Los mejores recortadores de Villalpando, en un festival a favor de su iglesia	186
Cuatro candidatos al diaconado permanente darán el lunes un paso más	188
San Cipriano será sede de “Músicas cercadas”...	189

I. DOCUMENTACIÓN E INFORMACIÓN DIOCESANA

Sr. Obispo

CRÓNICA DE UN PASTOR PRIMERA ETAPA DE LA VISITA PASTORAL A LA DIÓCESIS

Zamora, 19/06/2024

Desde mis primeros años de estudio, siempre he interiorizado esa idea de que los criterios del evangelio no son los del mundo. Que el Reino de Dios llega a la historia cada vez que los hombres y mujeres se proponen cambiar el rumbo de las lógicas del poder, del tener, del desear. En mis primeros años como sacerdote en Murcia pude comprobarlo en realidades muy concretas y en experiencias de personas que se dejaron moldear por Dios, que crecieron dejándose en Dios, abandonándose en su cruz. Todo esto me ha vuelto a llenar el corazón ahora, aquí en Zamora, aquí en Sayago. Ahora que acaba la primera etapa de esta visita pastoral que me ha llevado por 17 parroquias. Ahora que sus gentes, sus vidas, sus rostros, sus manos, sus historias, sus templos, su resignación y tantas y tantas veces su nada, son para mí la verdad de lo que predico tantas veces. Mi vocación al servicio y a la entrega a esta parcela del pueblo de Dios se siente reconfortada y sostenida por la humildad, por la fe sencilla y a flor de piel de todas estas vidas, pocas, mayores, desgastadas, pero siempre fieles.

Como una de esas felices coincidencias en las que va hablando nuestro Señor y en las que descubro que se dirige a mí, a este obispo, se me pone por delante esta cruda realidad que pasa del todo desapercibida para los discursos habituales. Estos días he vivido la experiencia de la gran-

deza de lo pequeño, la acogida entrañable, el trabajo noble de tantas personas que se preocupan por sus templos, sus celebraciones; los problemas del abandono de los grandes. También el trabajo de tantos alcaldes que están dando todo lo que son en sus pueblos, con pocas compensaciones, pero con la alegría del trabajo realizado. El evangelio nos habla de esto, de la insustancialidad del grano de mostaza, de la invisibilidad de la acción de Dios, del silencio de la salvación. Por eso, desde ahora y para siempre, cada vez que piense en Zamora, en esta tierra despoblada y abandonada, pensaré, sobre todo, en esperanza. Porque es esta esperanza la que sostiene a las gentes de Figueruela, de Roelos, de Alfaraz, de Salce, de Viñuela, de Mogatar, de Tamame... Estoy convencido de que la esperanza se hace verdad en lo poco. La grandilocuencia del discurso, la majestuosidad del poder, la omnipotencia del progreso de la técnica no tiene nada que esperar. Ya lo es todo. Solo aquí, en esta nada, en esta realidad en la que es más fácil hablar de un Dios abajado y apasionado por lo pequeño, hay posibilidad de esperanza.

Vosotros representáis el otro modo de vida que no se ha dejado apresar por la civilización y sus criterios, por las prisas y la eficacia, por la productividad y el consumo. Las gentes de Sayago, los hombres y mujeres de Piñuel, Torrefrades, Fresno, Carbellino, Escuadro, Villamor... sabéis bien de paciencia, de cuidado de lo pequeño, de opción por una manera de vivir que no se cambiaría por nada. Como el que encuentra un tesoro. Como el que, lejos de los mandatos del mundo, espera, aunque sea contra toda esperanza, el Reino de Dios y su justicia.

Es incomparable cómo responde todo un pueblo a la presencia del obispo. Entre ellos me he sentido pastor y, como pocas veces he experimentado tan de cerca, cómo se han asido a mis manos, cómo han sonreído y llorado. Ellos y ellas han visto al pastor. El pastor ha visto y experimentado el Reino de Dios. El Reino que se presenta con las puertas siempre abiertas, con la luz siempre encendida, con un sitio para poder sentarse, con una palabra que poder decir. He vivido celebraciones que difícilmente se borrarán de mi memoria en Mayalde, en Peñausende, en Almeida, en Moraleja. Hemos orado por los difuntos, hemos visitado a los enfermos, hemos escuchado sus peticiones. Sigo la visita pastoral con la certeza de que esto me hace más cristiano y mejor obispo. Más cristiano porque nuestro Señor pone en mi camino vuestra vida que ya es parte de la mía; mejor obispo porque en la ocupación, debo trabajar por

lo que me he comprometido con vosotros, y en la preocupación, porque ya formáis parte de mis desvelos como pastor.

Conmigo vais, queridos hermanos. Dios os bendiga

† FERNANDO VALERA SÁNCHEZ
Obispo de Zamora

CRÓNICA DE UN PASTOR
“Y DIOS PARECE DORMIR...”
SEGUNDA ETAPA DE LA VISITA PASTORAL
A LA DIÓCESIS

23/06/2024

En esta segunda etapa de mi visita pastoral al arciprestazgo de Sacyago, hacemos un alto en Pereruela y sus parroquias circundantes. Hace años P. Tillich escribió una obra titulada “Se conmueven los cimientos” para mostrar la importancia de la fe en una época en la que todo parecía conmocionado. Hoy siento esa misma conmoción, es como un cierto miedo al futuro. Hay realidades de nuestros pueblos y parroquias que no tienen vuelta atrás. Ya no existe la “España vaciada”, existe la “España abandonada”. Hay escenas que producen pavor. Nuestra gente siente la fatiga de lazos y de afectos, cansancio en el corazón. Pareciera que el cielo nos ha abandonado.

La barca, símbolo de mí mismo, de mi vida frágil, de la gran comunidad y de sus problemas, está ahí, zarandeada por el viento y el mar. Y Dios parece dormir.

Es verdad que Dios no actúa en nuestro lugar, ni nos salva de las tempestades, pero nos sostiene dentro de las tempestades. No salva del sufrimiento, sino en el sufrimiento; no protege del dolor, sino en el dolor. “Dios no salva de la cruz, sino en la cruz” (Bonhoeffer).

No entiendo, como pastor, la situación de nuestros pueblos. Marcos nos cuenta una tormenta. Y hoy doy gracias a Dios por todo lo que esta semana he contemplado y compartido en cada una de las parroquias: Puebla de Campeán, Sobradillo de Palomares, Las Enillas, La Tuda, Arcillo, Sogo, San Román de los Infantes, Malillos-Cernecina y hoy

Pererueta. Aquí he intuido la respuesta de este evangelio de hoy. Jesús responde sin palabras. Jesús te dice que eres importante para él. Tú me importas, hasta el punto de que te he contado todos los cabellos de la cabeza y todo el miedo que sientes en el corazón. Dios no salva de la tempestad, salva en la tempestad. Me importas tú. Cada uno de los que he saludado estos días. Cada uno de vosotros, de vuestras historias, vuestras esperanzas. Yo quisiera que el Señor gritara inmediatamente al huracán: “¡calla!”; e increpara al punto a las olas: “calmaos”; y que en mi angustia repitiera “¡paz!”. Tú tienes tanta luz como hace falta para dar el primer paso. Tienes tanta fuerza que basta para dar el primer golpe de remos.

¿Sabéis por qué dentro de la ostra se crea una perla? Porque, siendo tan vulnerable, crea una concha para protegerse y, a veces, entra una minúscula arenilla. La ostra para protegerse segrega un líquido, la madreperla, que la cubre y va creándose una perla... Así somos nosotros, de nuestros miedos, nace el deseo de hacer cosas bellas, de trabajar, por los demás, de cuidar nuestras pequeñas comunidades, nuestra fe. Gracias D. Ángel por tanta generosidad, por tanto, bien y tanta entrega a esta porción del Pueblo de Dios que cuidas con tanto mimo.

Una madre, ante un hijo enfermo, sabe que no lo puede curar, pero está sentada en el hospital, con él, con su mano agarrada. Está a su lado, no se va; está allí con el corazón. Es la fuerza, la seguridad y la presencia que no abandona. Así es nuestra iglesia de Zamora en sus parroquias. Amar primero, amar perdiendo, amar sin esperar nada a cambio. Un Dios que solo puede lo que puede el amor. No tengáis miedo. Jesús está en la Barca, en su Iglesia, entre nosotros. Él está dentro de nuestra poca fe y viene a salvarnos de nuestros naufragios. Y la pequeña barca de Pererueta y el corazón avanzará hacia la otra orilla, donde el grito del temor se convierte en abrazo entre cada uno y su Dios.

Jesús, aun dormido, es garantía de salvación. Basta su palabra, un gesto. Dios bendiga esta santa tierra.

† FERNANDO VALERA SÁNCHEZ
Obispo de Zamora

DIARIO DE LA VISITA PASTORAL DE D. FERNANDO A LA DIÓCESIS DE ZAMORA

¿Qué es una visita pastoral?

Los objetivos fundamentales de la visita son la revitalización de las comunidades cristianas, el impulso a la pastoral de la santidad, el incremento de la comunión eclesial y la reanimación de las energías de los agentes de la pastoral parroquial, agradeciéndoles, felicitándolos, animándolos y estimulándolos, en orden a una acción apostólica más intensa. Asimismo, estas visitas están orientadas a un mayor conocimiento de la diócesis por parte obispo.

Después del paso del obispo, la comunidad parroquial debe quedar “confirmada en la fe, alentada en su esperanza, unida en la caridad, edificada y robustecida en las raíces sobrenaturales de la vida cristiana y estimulada en su compromiso apostólico y evangelizador”. La frase del Evangelio de san Juan, “Para que tengan vida” (Jn 10, 10), es la mejor síntesis de los objetivos y fines más genuinos de la Visita Pastoral.

6/6/2024. Figueruela, Viñuela y Alfaraz

Una de las localidades más despobladas de Zamora, punto de partida de la visita pastoral

El obispo de Zamora, Fernando Valera, ha iniciado la visita pastoral a la diócesis de Zamora en una de las localidades más despobladas de la provincia: Figueruela de Sayago. No ha sido algo aleatorio que éste sea el punto de partida, puesto que el mensaje que repite en multitud de ocasiones el pastor de la iglesia de Zamora es que debemos de vivir la fe desde la realidad que tenemos: “somos pocos y mayores, pero hay que buscar formas para mantener viva la fe”.

El párroco de Figueruela y arcipreste de Sayago, Héctor Galán, le esperaba a la puerta de la iglesia parroquial y a él se sumaron, instantes después, tres vecinos del pueblo que con mucha ilusión saludaron al obispo a su llegada. Posteriormente, accedieron al templo y rezaron la Hora Intermedia y un responso por los difuntos. La jornada en Figueruela finalizó con un pequeño aperitivo en el salón municipal.

Después se trasladó hasta Viñuela, una localidad que también acusa fuertemente el envejecimiento y la despoblación. En definitiva, son ca-

racterísticas que se repetirán a lo largo de este arceprestazgo, aunque también es denominador común de buena parte de los pueblos zamoranos.

En Viñuela le esperaban una veintena de personas y el plan fue similar al de Figueruela: oración, responso por los difuntos y una charla compartida con don Fernando. Mientras que el obispo les pide que no pierdan la esperanza y que mantengan viva la fe, los vecinos muestran su preocupación por el deterioro del patrimonio. En este aspecto, don Fernando les recuerda que a través de los convenios con las administraciones públicas se podrán ir subsanando esas necesidades que, por cierto, recogerá en un momento posterior a la visita pastoral, el vicario general de la diócesis. Por cierto, el obispo visitó a una vecina de Viñuela en su casa, Paca, que tiene dificultades importantes de movilidad.

Por la tarde, monseñor Valera era recibido con emoción por medio centenar de fieles de Alfaraz. En este pueblo presidió la eucaristía y, a continuación, también compartió un ágape con los vecinos. Nuevamente, charlaron sobre las preocupaciones de los vecinos y el obispo insistió en transmitir esperanza y ánimo. La anécdota en Alfaraz es que conoció una pequeña empresa familiar que se dedica a tostar café. Por cierto, el obispo que es gran amante del café pudo realizar una cata de este producto que, curiosamente, se trabaja en un pequeño pueblo sayagués. En Alfaraz también acudió a saludar a otra mujer mayor a su casa, Otilia, quien le recibió en el comedor de su casa con unas pastas.

7/6/2024. Moraleja de Sayago y Mayalde

“Unirnos y reunirnos en torno al amor de Jesús, ese es el sentido de la visita pastoral”

Moraleja de Sayago y Mayalde han sido los pueblos que ha visitado hoy el obispo de Zamora, en su segunda jornada de la visita pastoral. Al llegar a Moraleja le esperaba el equipo directivo y las maestras de los colegios de Almeida y Moraleja que, precisamente, tenían una jornada de convivencia en esta localidad. Un momento que aprovechó don Fernando para poder compartir con los niños y los miembros del centro educativo. También compartió buena parte de la mañana con la corporación municipal de esta localidad.

Posteriormente, el obispo, junto al párroco Héctor Galán, se han acercado hasta la residencia de ancianos de este pequeño pueblo sayagués. Allí ha charlado con los residentes y también con los trabajadores

de este centro residencial que, por cierto, sostiene un concepto de cuidado y convivencia de las personas mayores muy innovador.

Junto a la feligresía de Moraleja rezó la Hora Intermedia y, a continuación, se desplazaron todos hasta la ermita del Cristo de la Paz donde se realizó una oración por los difuntos. La jornada finalizó con un refresco compartido con los vecinos, por gentileza del Ayuntamiento de Moraleja.

Por la tarde, el obispo y el párroco llegaban a Mayalde. Al ser la solemnidad del Sagrado Corazón de Jesús celebraron la eucaristía en el pueblo. También en este pueblo sayagués le recibió la alcaldesa y otros miembros del Ayuntamiento de Mayalde.

En su homilía el obispo recordó a los fieles el sentido de la visita pastoral: “unirnos y reunirnos en torno al amor de Jesús, simbolizado en su sagrado corazón. El amor de Dios es lo que empuja a la Iglesia a realizar esa tarea en el mundo y, con ese mismo espíritu, estamos llamados a vivir el amor del corazón de Jesús”.

Posteriormente, en las conversaciones informales con los vecinos, de nuevo, mostraron su preocupación por el estado de conservación de sus bienes muebles e inmuebles. A lo que el obispo respondió que estas demandas serán atendidas progresivamente. Los convenios de colaboración con las instituciones públicas y la fundación ZamorArte, de reciente creación, serán los motores que impulsen la restauración y conservación del patrimonio en la diócesis, tal y como indicó el prelado.

8/6/2024. Tamame de Sayago

“Es la primera vez que conozco a un obispo en persona”

Tamame de Sayago ha recibido en la jornada de hoy la visita del obispo, Fernando Valera. Una de las anécdotas del día ha tenido como protagonista a una mujer de 103 años, vecina de este pueblo sayagués. Y es que Olivia, tras saludar a don Fernando y conversar un momento con él, reconocía que “es el primer obispo que conozco en persona”. Una curiosidad que también sorprendía a don Fernando: “es muy bonito estar cerca de la gente y ver en ellos la alegría con la que me acogen”.

A las puertas de la iglesia parroquial de Tamame esperaban a don Fernando la alcaldesa y otros miembros de la corporación municipal, además de un nutrido grupo de vecinos. Posteriormente, daba inicio la tradicional procesión con motivo de las fiestas patronales de san Antonio de Padua de la localidad. El obispo y el párroco presidían la procesión

con las imágenes de san Antonio y la Virgen del Rosario y, tras ellos, algo más de medio centenar de fieles. Una vez finalizada la procesión, en el interior del templo daba comienzo la eucaristía. Tras la misa hubo un momento de charla informal con el obispo. Nuevamente, los fieles mostraron su preocupación por la conservación del patrimonio y el prelado les insistió en que no dejaran de demandar aquellas necesidades que observaran. Una vez más recordó que a través de los convenios y subvenciones públicas se podrán obtener fondos para rehabilitar y conservar los bienes muebles e inmuebles. El encuentro con monseñor Valera finalizó con un ágape en la sede de la asociación cultural del pueblo.

9/6/2024. Peñausende

“Vivid la alegría del Evangelio”

El obispo de Zamora, Fernando Valera, estuvo hoy en Peñausende en una jornada intensa y muy enriquecedora para todos. En este pueblo del arciprestazgo de Sayago insistió en un mensaje: “los laicos tienen que ocupar el protagonismo y el espacio que les pertenece”. Una idea que lanzó durante la asamblea con los fieles, tras la celebración de la eucaristía, en la que los vecinos mostraron su preocupación por cómo vivir su fe en circunstancias que cada vez se antojan más complicadas. “Antes había grupo de Biblia, antes había grupo de Cáritas, antes estudiábamos los Evangelios...” actividades que, normalmente, dirigía el párroco y que en este momento no es factible. Sin embargo, estos temas sirvieron para que el obispo recordara a los laicos que son ellos también quienes pueden seguir cultivando su fe: “reuníos, rezad juntos, compartid la fe, no abandonéis vuestra creencia”.

En este sentido, y al hilo de la pregunta que lanzó un joven de Peñausende, Nacho, explicó las distintas iniciativas que se desarrollan periódicamente en la capital y que también pueden ayudar a realizar el camino de fe de cada uno. “Las iniciativas que se desarrollan en Zamora no son únicamente para las parroquias de Zamora, sino que están diseñadas para toda la diócesis, para todo el Pueblo de Dios”. Los jóvenes y adolescentes, no muy numerosos en la iglesia zamorana, tienen también su propio calendario de actividades, “para todos”.

Monseñor Valera constató en la mañana de hoy en Peñausende que se trata de una comunidad muy viva y esperanzada, por esto los animó a renovar los consejos parroquiales. El obispo pidió a los laicos que man-

tengan esa ilusión y esas ganas por seguir construyendo comunidad, puesto que está en manos de los laicos la vida parroquial: “vivid la alegría del Evangelio”. En este aspecto, ofreció en la parroquia de Peñausende la realización de las misiones populares para poder revitalizar la tarea y misión de la Iglesia.

Por cierto, no faltó tampoco hoy el sacristán de Peñausende, Juan, quien, a sus 94 años, continúa subiendo fielmente al campanario para “tocar a misa”. Don Fernando, que tiene muy presentes a los mayores en esta visita pastoral, también fue a casa de una anciana para poder pasar un ratito charlando con ella.

El obispo fue recibido en el Ayuntamiento por la corporación municipal y, a continuación, presidió la eucaristía que concelebró junto al párroco, Héctor Galán, y su secretario, Pedro Juan Martínez. Ambos sacerdotes están acompañando al obispo en estos primeros días de su visita pastoral.

12/6/2024. Villamor de Cadozos, Piñuel, Escuadro y Mogatar

El sacerdote, signo de esperanza en los pueblos de Sayago

“Don Fernando, no nos cambie al cura”. Una y otra vez han repetido este mensaje los feligreses de los cuatro pueblos que ha visitado hoy el obispo de Zamora, Fernando Valera. Una petición que es bien recibida por el obispo y, con cierto sonrojo, por parte del párroco, Héctor Galán. Al fin y al cabo, es la forma que tienen las comunidades parroquiales de agradecer a la iglesia diocesana su tarea pastoral: generosa y abnegada.

El aprecio y admiración por el sacerdote es extensivo al obispo. Monseñor Valera se ha encontrado con una acogida calurosa y emotiva en estos pueblos sayagueses: “una muestra de la unión y adhesión que sienten hacia el pastor de la iglesia de Zamora”, detallaba el párroco.

El obispo ha visitado en la mañana de este miércoles las localidades de Villamor de Cadozos y Piñuel, en los dos pueblos tuvo un tiempo de oración y asamblea con los fieles; para finalizar con un pequeño tentempié. Uno de los momentos más entrañables se vivió en Villamor, cuna de la devoción a la Virgen del Gracia y patrona de Sayago. En este pueblo, el obispo recibió como obsequio una pintura de la imagen de la Virgen y uno de los feligreses explicó el origen de esta devoción mariana. Por cierto, en Piñuel don Fernando visitó en casa a una mujer delicada de salud, Hermelinda.

Por la tarde, llegó el turno de Escuadro y Mogatar. En Escuadro el obispo presidió una oración y en Mogatar tuvo lugar la eucaristía. La anécdota de la tarde sucedió en el piscolabis que ofrecieron a don Fernando en Mogatar, donde le sorprendieron con un aperitivo repleto de platos murcianos. Un detalle que emocionó especialmente al pastor diocesano.

En cuanto a las conversaciones informales que mantuvo el obispo en los cuatro pueblos, cabe destacar su compromiso firme con la conservación del patrimonio. Si don Fernando ya era consciente del ingente valor patrimonial de la diócesis, en los primeros días de su visita pastoral lo está constatando de primera mano. “En todas las parroquias tienen piezas de un valor artístico increíble y hay que trabajar por conservarlo”.

13/6/2024. Carbellino y Torrefrades

El detalle que comparte el obispo Valera con Eduardo Martínez y Jaime Font Andreu

La visita pastoral de don Fernando deja a su paso anécdotas y hechos curiosos. Este es el que ha acontecido en la jornada de hoy en Carbellino y Torrefrades. Resulta que al finalizar la eucaristía y la asamblea con los fieles en Carbellino, una mujer de 91 años, de manera espontánea, pide el micrófono: “Me llamo Tránsito, tengo 91 años y me gustaría recitarle una poesía”. Dicho y hecho. Tránsito, emocionada, recitó sin titubear un bonito poema dedicado al pastor de la diócesis, de la misma manera que lo había hecho hace 80 años frente al obispo de entonces, Jaime Font Andreu.

“Con 11 años en la escuela me pidieron que me aprendiera este poema y se lo dijera al obispo cuando llegara a Carbellino y hoy, escuchando a don Fernando, me ha venido a la cabeza y lo he querido recordar”, explicó Tránsito. Por cierto, esta mujer nacida y criada en Carbellino ha viajado desde Francia con su esposo de 86 años para celebrar, junto a los vecinos y al obispo, la festividad de san Antonio, patrón de su pueblo.

Esto sucedía esta mañana. Pero por la tarde en Torrefrades, se repetía la situación. Otra mujer, también llamada Tránsito y con 87 años, quiso agasajar a don Fernando con otro poema. Casualmente, ella también lo recitaba por segunda vez. La primera fue siendo niña y también coincidiendo con la llegada a Torrefrades del obispo de entonces, Eduardo Martínez.

Ambas mujeres recordaron que, antaño, cuando llegaba el obispo a los pueblos era toda una fiesta: “se le recibía con banderines y todo”. Hoy todo es más sencillo, pero el cariño y el respeto de la gente se mantiene intacto.

Otra de las particularidades de la visita en Carbellino fue que don Fernando estuvo acompañado no solo por el párroco, Héctor Galán, sino también por el obispo emérito don Francisco Simón, oriundo de Carbellino, que ha desarrollado su tarea pastoral en Perú y ahora vive esta etapa en su pueblo. En esta localidad la fiesta finalizó con una comida popular en el recién estrenado salón municipal, bendecido también hoy por el obispo

Por la tarde, el obispo llegó a Torrefrades. Por cierto, monseñor Valera se ha quedado “muy impactado” por el magnífico retablo de su iglesia parroquial, donde se comprometió con los fieles a restaurar algunas de sus piezas artísticas más interesantes. Sobre estos asuntos también habló en Carbellino donde insistió en la necesidad de firmar acuerdos y convenios con las instituciones públicas para poder “arreglar los 500 tejados” que tienen en titularidad la diócesis de Zamora.

Un piscolabis preparado con esmero ha cerrado también la jornada de fiesta en Torrefrades donde además de la eucaristía, el obispo también presidió la tradicional procesión de san Antonio.

14/6/2024. Roelos, Salce y Fresno

Una iglesia moderna en Sayago, con graves problemas estructurales

El pueblo de Salce esperaba con cierto anhelo la visita del obispo diocesano para que constatará con sus propios ojos el estado en el que se encuentra la iglesia parroquial. Se trata de un templo de los años 50 con graves problemas estructurales y que preocupa desde hace años a esta pequeña localidad sayaguesa. Monseñor Valera observó con preocupación el deterioro del templo y se comprometió a buscar una solución para la techumbre y los cimientos. Esta visita se desarrolló durante la tarde, pero la jornada del viernes comenzó con la visita a Roelos.

La corporación municipal de Roelos esperaba a don Fernando en el Ayuntamiento para hacerle entrega de un obsequio: un libro en el que el historiador Donaciano Bartolomé, oriundo de este pueblo, explica los orígenes de Roelos. Posteriormente, se trasladaron hasta la iglesia parroquial

donde le esperaba un nutrido grupo de fieles quienes, tras la celebración de la eucaristía, iniciaron la asamblea en la que agradecieron enormemente el gesto de “salir de sus reuniones oficiales” para pisar la tierra de los pueblos. Además, como ya viene siendo habitual en todas las paradas que realiza don Fernando, los fieles se preocuparon por el estado de sus bienes inmuebles. En concreto, el obispo se detuvo en la casa parroquial la cual, finalmente, será cedida para que se le pueda dar un uso comunitario. En este sentido, el obispo expresó también la preocupación que le produce el estado en el que se encuentran algunas de estas casas y adelantó la intención de darles, próximamente, usos de lo más variados para evitar su derrumbe.

Por cierto, el obispo visitó la residencia de Roelos donde fue recibido con mucho cariño y los residentes le entregaron unos congregantes que habían realizado en el taller de manualidades del centro.

La jornada finalizó en Fresno de Sayago. La comunidad esperaba al obispo a las puertas de la iglesia donde, a continuación, rezaron la Hora Intermedia. Una vez finalizada la oración, comenzó la asamblea. En este pueblo, el obispo habló de la importancia que tiene la visita del pastor de la iglesia diocesana porque es una expresión de la sucesión apostólica en la Iglesia católica. Y cómo no, los fieles, una vez más, le pidieron al obispo: “no nos cambie al cura”.

16/06/2024. Almeida

Reconciliarnos con lo pequeño

El obispo finalizó la primera parte de su visita pastoral en Almeida, una experiencia que ha resultado “rica y profunda”, y que le ha llenado de alegría porque, tal y como ha dicho en estos días, la misión de la Iglesia es “llegar a todos, especialmente a aquellos que viven en lugares apartados y a menudo olvidados”. En las diecisiete parroquias visitadas Fernando Valera ha querido mostrar el apoyo y la cercanía del obispo a cada una de las comunidades cristianas de Sayago, un apoyo que es reflejo del mensaje evangélico de cuidado y atención a cada persona, especialmente a las más vulnerables.

Monseñor Valera, en su homilía de hoy, ha indicado que en una cultura como la actual “lo único importante es sacar el máximo rendimiento por medio del esfuerzo y la actividad y vivir en lugares grandes y llenos de cosas”. Por eso se nos hace tan extraña la parábola del grano de mos-

taza en la que Jesús compara el reino de Dios “con una semilla que crece por sí sola, sin que el labrador le proporcione la fuerza para germinar y crecer. Sin duda es importante el trabajo de siembra que realiza el labrador, pero en la semilla hay algo que no ha puesto él: una fuerza vital que no se debe a su esfuerzo”.

Insistió Monseñor Valera en que debemos “experimentar la vida como regalo” porque de esta manera podremos “pasar por la vida dejándonos sorprender por la novedad de cada día”. Continuó el obispo diciendo que “hay problemas que no se «resuelven» a base de esfuerzo, sino que se «disuelven» cuando sabemos acoger la gracia de Dios en nosotros”, porque todo está sostenido por el misterio de Dios. Somos receptores de una semilla nueva, llamada a culminar en el frondoso final de la bienaventuranza prometida. Cristo ha muerto y resucitado por ti, por amor a ti. Él es la salvación, el camino, la verdad y la vida”.

Las últimas palabras de la homilía fueron una invitación personal al corazón de cada uno de los presentes: “No te dejes seducir por lo grandioso ni abatir por lo pequeño; la fuerza del Reino, la fuerza del Evangelio no se mide por los criterios del mundo. En la escuela del discipulado el cristiano lleva la semilla del Reino en su corazón. Una semilla que llena de esperanza y de vida; de justicia y de amor; de fraternidad y cuidado de la creación”.

Con esta visita a Almeida se cierra la primera parte de la visita pastoral a Sayago, en la que Fernando Valera ha sentido de cerca a estas gentes en las que la máxima evangélica cobra si cabe mayor fuerza: para Dios, los últimos serán los primeros.

19/6/2024. Pùblica de Campeán y Sobradillo de Palomares

El obispo retoma la visita pastoral en Pùblica y Sobradillo

El obispo, Fernando Valera, retomó este miércoles la visita pastoral por el arciprestazgo de Sayago que le llevó a dos pueblos muy cercanos a la capital: Pùblica de Campeán y Sobradillo. Se trata de dos pequeños núcleos de población, pero con una historia un tanto peculiar.

En Pùblica le esperaba un pequeño grupo de fieles a las puertas de su iglesia quienes, por cierto, habían elaborado una alfombra con pétalos donde se leía: ¡Bienvenido! Un detalle que agradeció cariñosamente el obispo ya en el interior del templo. Tras la oración, tuvo lugar la charla informal con don Fernando. Los vecinos aprovecharon para explicarle la

curiosa historia del pueblo: Es el pueblo más joven de la comarca de Sayago, ya que surgió en 1932 de la mano de la compañía eléctrica que construyó el embalse de Ricobayo, al ser anegada la primitiva población de La Pubblica.

A continuación, el obispo se trasladó hasta Sobradillo de Palomares donde unas treinta personas esperaban al prelado diocesano para asistir a la celebración de la eucaristía, presidida por don Fernando y concelebrada por el párroco, Ángel Martínez; y el arcipreste, Héctor Galán.

El obispo tuvo ocasión de charlar con esta comunidad cristiana y mostrarles, además, la admiración por su cuidada iglesia y la riqueza patrimonial de sus retablos y las imágenes.

20/6/2024. Las Enillas y La Tuda

“La riqueza de vuestra iglesia sois vosotros”

El obispo visitó el jueves las pequeñas comunidades cristianas de Las Enillas y La Tuda. A primera hora estuvo en la primera localidad donde rezó junto a un pequeño grupo de vecinos la Hora Intermedia y, a continuación, se trasladó hasta el cementerio para realizar una oración por sus almas. Un gesto que agradecieron, especialmente, los fieles del pueblo. La mañana finalizó con la visita de monseñor Valera a La Tuda, otro pueblo muy pequeño de Sayago en el que presidió la celebración de la eucaristía y les insistió que no perdieran la “esperanza” por ser pocos y mayores, porque ellos son un grano de arena más en la Iglesia Universal. En este pueblo también le recordaron que el ilustre zamorano, Herminio Ramos, es natural de esta localidad sayaguesa.

21/06/2024. Arcillo, Sogo, San Román y Malillos

“Centrados en lo trascendente”

Cuatro han sido las comunidades parroquiales visitadas por el obispo en esta jornada. Son algunas de las que acompaña Ángel Martínez Casado, sacerdote que ha entregado su vida con generosidad y cariño a estos pueblos de Sayago. En Arcillo y San Román, con poblaciones muy reducidas, el obispo pidió a los feligreses constancia y fidelidad a las raíces recibidas por sus mayores y les instó a que cultivaran su relación diaria, por pequeña que fuese la comunidad, teniendo como referencia la asamblea eucarística de los domingos. Después de la oración se produjo, como

es habitual, el encuentro y el diálogo con Monseñor Valera en el que los presentes compartieron experiencias humanas y religiosas interesándose por la vida del obispo y este por la de sus vecinos y feligreses.

En Sogo, el obispo ofreció una reflexión más en clave catequética, apelando a la pequeñez cuantitativa de la Iglesia, pero reivindicando su grandeza en autenticidad y transparencia, una comunidad que se preocupa de testimoniar con su compromiso la belleza de la fe y de la vida. Coincidió el prelado con Teresa Guerra Pino, escritora local, que le regaló su última obra, “Al amor de la lumbre”, y con la que mantuvo una interesante conversación.

Terminó la visita del viernes con una eucaristía en Malillos a la que asistió prácticamente todo el pueblo, incorporándose también los foráneos llegados para pasar el fin de semana. Aprovechando que se celebraba san Luis Gonzaga, de memoria litúrgica obligatoria, el obispo centró su homilía en este jesuita, heredero de príncipes que renunció a sus privilegios para dedicarse a los más débiles. Siendo seminarista se encontró en la calle a un enfermo gravísimo que se lo echó al hombro y lo llevó al hospital para que lo atendieran. En aquel gesto de generosidad inmensa, se contagió del tifo y Luis murió el 21 de junio de 1591, a la edad de solo 23 años. Murió mirando el crucifijo y diciendo “Que alegría cuando me dijeron: vamos a la casa del Señor”. En este santo el obispo quiso poner la mirada de quienes asistieron a la eucaristía para invitarles a ser auténticos y generosos como san Luis Gonzaga, que sirvió a los demás en verdad y caridad.

La tónica general de los pueblos ha sido, como a lo largo de toda la visita al arciprestazgo de Sayago, de alegría por la cercanía del obispo y su aliento a mantener viva la llama de la fe, cosa que agradecen las comunidades rurales y así lo expresan en cada uno de sus gestos de acogida a nuestro obispo, Fernando Valera.

28/06/2024. Pinilla de Fermoselle y Cibanal

“No perdáis la esperanza por ser pocos y mayores, porque sois y formáis parte de la Iglesia Universal”

La visita pastoral a Sayago continuó con la llegada a dos nuevos pueblos: Pinilla de Fermoselle y Cibanal de Sayago. Ambos pertenecientes al municipio de Villar del Buey y ubicados en la demarcación del parque Natural de Arribes del Duero. Estas dos comunidades son asistidas

por Mariano Pérez, su párroco, que a lo largo de estos días acompañará al obispo en esta tercera fase de la visita al arciprestazgo de Sayago.

Como en las anteriores parroquias, la tónica general ha sido la acogida generosa de los feligreses hacia el obispo, que viene experimentando en cada uno de estos pueblos el cariño de sus gentes. Saludar, charlar, animar, rezar y compartir se convierten en los ejes fundamentales de estos encuentros en los que los vecinos y feligreses, por pocos que sean, se descubren como parte esencial de la diócesis zamorana. Así se lo viene trasladando desde el primer día el obispo a todos y cada uno de quienes acuden al encuentro con su pastor, porque para Dios cada persona, cada historia, cada bautizado es el corazón de la Iglesia. El obispo, una y otra vez así les ha querido mandar un mensaje contundente: “no perdáis la esperanza por ser pocos y mayores, porque sois y formáis parte de la Iglesia Universal”.

El mensaje recurrente de Monseñor Valera está siendo el de la predilección de la Iglesia por lo pequeño, por las periferias, por lo rural y lo sencillo.

30/6/2024. Fermoselle

El obispo pisa la capital de los Arribes: Fermoselle

El obispo de Zamora tuvo una jornada maratoniada el día 30 de junio en Fermoselle. La capital de los arribes, en el arciprestazgo de Sayago, cuenta con una realidad social y una idiosincrasia que hacen de la villa una iglesia muy particular. Don Fernando comenzó la jornada por la mañana visitando la ermita de San Albín, Santa Cruz y La Soledad; junto a ello también estuvo en la residencia de ancianos ‘Conchita Regojo’ y el Centro de Apoyo al Menor, dos realidades gestionadas por Cáritas Diocesana de Zamora.

En cada punto que visitó le esperaba un grupo de vecinos con quien compartió conversación y admiró, en algunos casos, la riqueza del patrimonio de estos pequeños templos. En la residencia de ancianos compartió también un café con los trabajadores y el director.

Uno de los momentos más entrañables tuvo lugar en el CAM (Centro de Apoyo al Menor) donde los niños de Fermoselle le entregaron al obispo los dibujos que ellos habían realizado sobre su figura. Monseñor Valera recogió uno por uno todos sus trabajos y los observó con detenimiento. En los dibujos, los niños reflejaron lo que para ellos es un obispo.

Don Fernando llegó caminando hasta la iglesia parroquial para celebrar la eucaristía del domingo. A la puerta le esperaba el alcalde y algunos concejales del Ayuntamiento. Los tamborileros fermosellanos también aguardaban la llegada del prelado en el interior de la iglesia de Nuestra Señora de la Asunción.

Tras el ágape y la comida en uno de los restaurantes de la localidad, don Fernando se acercó al club de los jubilados para pasar un rato con ellos y hablar distendidamente. A continuación, visitó la bodega de El Pulijón, una de las más del millar con las que cuenta la villa fermosellana.

Antes de finalizar su estancia en el pueblo, don Fernando también visitó la iglesia de Santa Colomba donde hubo un tiempo de oración con algunos de los fieles. El colofón fue en el santuario de la Virgen de la Bandera, la advocación mariana de mayor devoción en Fermoselle y que se celebra cada 8 de septiembre. No sin antes visitar la Casa del Parque, anexa al templo, y que ocupa lo que fue antiguamente el convento de San Francisco.

Don Fernando, nuevamente, quedó admirado de la riqueza de Sayago, por el patrimonio, la arquitectura, las tradiciones y la belleza del entorno.

EL SR. OBISPO A LOS CANDIDATOS AL DIACONADO PERMANENTE: “SOIS EL ROSTRO VIVO DE CRISTO SERVIDOR”

24/06/2024

Cuatro laicos de la diócesis de Zamora celebraron el rito de admisión a la sagrada orden del diaconado permanente el 24 de junio, a las 19:00 horas, en la iglesia de San Ildefonso de Zamora. Presidió Mons. Fernando Valera, obispo de Zamora, en un templo en el que concelebraron una veintena de sacerdotes acompañados por dos diáconos permanentes y las familias, amigos y comunidades de los candidatos al diaconado permanente.

Este rito es la celebración previa al diaconado y se realiza cuando consta que los aspirantes han alcanzado la madurez suficiente y demos-

trado las dotes necesarias, a juicio tanto del candidato, que lo manifiesta públicamente en esta celebración, como de la Iglesia, que en la persona del obispo acepta la petición de admisión.

Mons. Fernando Valera centró su homilía en la experiencia espiritual de Juan Bautista, que precedió la venida del Mesías “predicando un bautismo de conversión” al pueblo de Israel. Para el obispo “es difícil hacer el trabajo para que otro sea el protagonista. Juan era un hombre (el último profeta) fuerte, que llegaba al corazón de la gente”, pero solo era la voz que gritaba en el desierto para preparar el camino del Señor. “Es la vocación del diácono, preparar el corazón del pueblo para el encuentro con el Señor de la vida y el amor” indicó el obispo.

Haciendo referencia a su visita pastoral a Sayago, concretamente a Pereruela, D. Fernando Valera mencionó la puerta del sagrario en la que estaba Juan Bautista señalando el Cordero y apuntó que, como Juan, “el diácono es el que discierne quien es el Señor, el que viene tras de él, el testigo”.

Añadió el obispo que “ser diácono es ser pequeño, arrodillarse al modo de Jesús ante los pies de los demás. Juan sufrió la cárcel, sufrió la oscuridad de la celda, la oscuridad del corazón” y a Juan le asaltaron las dudas, afirmó el obispo, pero le mantuvo la gracia que le permitió reconocer que allí estaba el Señor, “el cordero que quita el pecado del mundo”.

Apuntó D. Fernando Valera que la Iglesia de Zamora “necesita personas enamoradas de Jesús, no superhombres, sino creyentes humildes, sencillos, llenos de pasión por el Evangelio” y para eso “es necesaria una profunda vida espiritual, injertada en Cristo”. “Como candidatos al ministerio del diaconado, pertenecéis a la Iglesia, sois el rostro vivo de Cristo servidor en el mundo”. Quiso recordar también a las familias de los candidatos, donde se hace presente también Jesús de manera especial, colmándolas de felicidad, de gratuidad y alegría.

Terminada la homilía, el pastor preguntó públicamente a D. Miguel Ángel Conejo Gutiérrez, a D. Ignacio Enríquez Sobrino, a D. Carlos Alberto Orza Rubio y a D. José Ramón Pérez Blanco, si querían formar su espíritu para servir al Señor y a la Iglesia como diáconos permanentes. Al escuchar su respuesta afirmativa, Mons. Fernando Valera pidió a Dios que llevara a fin este noble propósito de los candidatos.

La celebración continuó con la alegría de una Iglesia que va viendo cómo el ministerio del diaconado permanente se va consolidando en

nuestras comunidades cristianas, enriquecidas con su servicio a la Palabra, a la Liturgia y a la Caridad.

Secretaría General

NOMBRAMIENTOS

21 de mayo de 2024

ASOCIACIONES DE FIELES

- Confirmación de elección y nombramiento de *Dña. Carmen Parra Gómez* como Presidenta de la **Real Archicofradía del Amor Hermoso, radicada en la parroquia de San Pedro y San Ildefonso, en Zamora.**

28 de junio de 2024

ASOCIACIONES DE FIELES

- Confirmación de elección y nombramiento de *D. Jesús de Prado Agúndez* como Presidente del **Consejo Diocesano de la Adoración Nocturna Española, en Zamora.**

ÓRDENES SAGRADAS

En la ciudad de Zamora, a 24 de junio de 2024, en la iglesia parroquial de San Pedro y San Ildefonso de Zamora, Mons. Fernando Valera Sánchez, Obispo de la Diócesis, aceptó como CANDIDATOS al Diaconado Permanente, a los laicos:

- *D. Miguel Ángel Conejo Gutiérrez*
- *D. Ignacio Enríquez Sobrino*
- *D. Carlos Alberto Orza Rubio*
- *D. José Ramón Pérez Blanco*

De lo cual certifico fecha ut supra.

FRANCISCO-ORTEGA VICENTE RODRÍGUEZ
Canciller Secretario General

DEFUNCIÓN

D. Agustín Rodrigo Prada

Falleció en Madrid, el 15 de mayo de 2024, a los 89 años de edad y 66 de ministerio sacerdotal.

Biografía:

Nació el 28 de agosto de 1934 en Valcabado. Se ordenó sacerdote el 22 de marzo de 1958. Ejerció los siguientes méritos y servicios: Ecónomo de Argañín y Encargado de Badilla y Cozcurrita, el 28 de junio de 1958. Ecónomo de Cerecinos del Carrizal, el 23 de junio de 1961. Encargado de Arquillinos, en servicio doble, el 10 de agosto de 1961. Cesa en los cargos diocesanos, en septiembre de 1965, para ser sacerdote castrense.

Llegó a ser Teniente Coronel Capellán del Ejército de Tierra. Retirado, el 28 de agosto de 1999.

Descanse en paz, descanse en Dios.

Información Diocesana

Por la Delegación Diocesana de Medios de Comunicación Social

SAYAGO, PRIMERA PARADA DE DON FERNANDO EN SU VISITA PASTORAL

02/05/2024

El obispo de Zamora, Mons. Fernando Valera, iniciará en el arciprestazgo de Sayago su visita pastoral que comenzará el 11 de mayo con un encuentro y celebración de la eucaristía en la ermita de la Virgen de Gracia a partir de las 19:00 horas. Un día de fiesta al que están convocados todos los fieles sayagueses que deseen compartir la jornada con el pastor de la iglesia en Zamora.

Éste será el pistoletazo de salida para una visita pastoral que le llevará a pisar todos los pueblos de Sayago y del resto de la diócesis de Zamora.

Don Fernando pide a la comunidad cristiana que le acompañe en este tiempo con la oración personal y comunitaria: “Como el Buen Pastor que cuida de cada una de sus ovejas, me pongo a vuestra disposición en esta misión. Os pido oración personal y comunitaria a toda la Diócesis por el buen desempeño y ejercicio de la comunión. Que el Espíritu Santo, Señor y Dador de Vida, nos ilumine y ayude a responder a su voluntad”.

¿Qué es una visita pastoral?

Según el *Directorio para el Ministerio pastoral de los Obispos*, “la visita pastoral es uno de los modos, ciertamente singular, por el que el Obispo cultiva el encuentro personal con el clero y demás fieles del pueblo de Dios, para que los conozca y dirija, los exhorte a una vida de fe y de práctica cristiana, así como para que vea de cerca y valore en su real eficacia las estructuras e instrumentos destinados a su servicio pastoral” (n. 166).

El objetivo principal de la visita pastoral es “el encuentro del Obispo con las personas, es decir, con el clero, los religiosos y los laicos: todos los actos de la visita deben orientarse hacia este fin” (nº 168). Se le indica al obispo que trate de encontrarse con los niños en la catequesis y con los jóvenes, con los enfermos, con los miembros de asociaciones de apostolado, con el Consejo Pastoral de la parroquia y con los grupos parroquiales de Cáritas, etc.

La Iglesia pide a los obispos que hagan la visita pastoral a todas las comunidades cristianas y a las instituciones católicas. Así lo prescribe el *Código de Derecho Canónico*: “El Obispo tiene la obligación de visitar la diócesis cada año total o parcialmente, de modo que al menos cada cinco años visite la diócesis entera, personalmente o, si se encuentra legítimamente impedido, por medio del Vicario general o de otro presbítero. El obispo puede elegir a los clérigos que desee para que le acompañen y ayuden en la visita” (CIC 396).

Misa estacional

El momento cumbre de la visita pastoral es la Misa Estacional, es decir, la celebración de la eucaristía con el pueblo, presidida por el obispo,

junto con los sacerdotes, religiosos y fieles de la parroquia. En esta eucaristía nos encontramos como hermanos, profesamos la fe católica, celebramos los misterios de nuestra salvación, recibimos los dones del Espíritu Santo y renovamos nuestra vida comunitaria y social. Al acabar, rezaremos juntos una oración por los difuntos de la parroquia.

LA VIRGEN MILAGROSA PEREGRINA HASTA LA CATEDRAL

03/05/2024

La comunidad educativa del colegio Medalla Milagrosa de Zamora organiza una peregrinación con la imagen de la Virgen Milagrosa hasta la S.I Catedral de Zamora donde el obispo, Mons. Fernando Valera, les ha recibido y, a continuación, ha presidido la eucaristía.

Un nutrido grupo de alumnos de ESO y Bachillerato del colegio de las Hijas de la Caridad han participado en esta pequeña procesión organizada por el colegio, coincidiendo con el inicio del mes de mayo, el mes de la Virgen María. Junto a los alumnos han estado los profesores, las religiosas de las Hijas de la Caridad que gestionan el centro educativo y el capellán del colegio, Millán Núñez Ossorio.

FINALIZA EL ENCUENTRO MUNDIAL DE PÁRROCOS EN ROMA

03/05/2024

El sacerdote diocesano, D. Teófilo Nieto Vicente, ha participado en el encuentro mundial de párrocos que se ha celebrado en Roma del 28 de abril al 2 de mayo. Un acontecimiento que se enmarca en el sínodo sobre la Sinodalidad que ha convocado el papa Francisco y que la Iglesia Universal está viviendo con intensidad estos años.

La participación del zamorano en este encuentro en Roma es muy significativa para la iglesia de Zamora puesto que el presbítero ha sido elegido por ser representante de una porción de la Iglesia que es eminentemente rural, poniendo en valor la idiosincrasia concreta de esta realidad que tan importante es en Zamora.

El sacerdote Teo Nieto forma parte del equipo misionero del arciprestazgo de Aliste que atiende 43 pueblos. Una experiencia pastoral que se repite, en diferentes formatos, en la iglesia diocesana de Zamora.

“El buen ambiente de trabajo, la libertad para expresar las ideas, la metodología de trabajo y la aportación de los expertos” son algunos apuntes positivos que hace el párroco de Zamora tras haber participado en el encuentro.

La carta del Papa a los 300 párrocos

Queridos hermanos párrocos:

El encuentro internacional *Los párrocos por el Sínodo* y el diálogo con quienes han participado en él son la ocasión para recordar en mi oración a todos los párrocos del mundo, a los que dirijo estas palabras con gran afecto.

La Iglesia no podría ir adelante sin vuestro compromiso y servicio; es tan obvio que decirlo suena casi banal, pero esto no lo hace menos verdadero. Por eso quiero ante todo expresar mi gratitud y estima por el generoso trabajo que ustedes hacen cada día, sembrando el Evangelio en todo tipo de terreno (cf. *Mc* 4,1-25).

Como están experimentando en estos días de intercambio, las parroquias en las que ustedes desarrollan su ministerio se encuentran en contextos muy diferentes; desde aquellas situadas en las periferias de las grandes ciudades –las conocí directamente en Buenos Aires– a aquellas vastas como provincias en las regiones menos densamente pobladas; desde aquellas que están en los centros urbanos de muchos países europeos, en las que antiguas basílicas acogen comunidades cada vez más pequeñas y más envejecidas, hasta aquellas donde se celebra bajo un gran árbol y el canto de los pájaros se mezcla con la voz de tantos niños.

Los párrocos conocen todo esto muy bien, conocen la vida del Pueblo de Dios desde dentro, sus fatigas y sus alegrías, sus necesidades y sus riquezas. Por eso una Iglesia sinodal necesita a sus párrocos; sin ellos

nunca podremos aprender a caminar juntos, nunca podremos recorrer ese camino de la sinodalidad que «es el camino que Dios espera de la Iglesia del tercer milenio»¹.

Nunca llegaremos a ser Iglesia sinodal misionera si las comunidades parroquiales no hacen de la participación de todos los bautizados en la única misión de anunciar el Evangelio el rasgo característico de sus vidas. Si las parroquias no son sinodales y misioneras, tampoco lo será la Iglesia. La *Relación de Síntesis* de la Primera Sesión de la XVI Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos es muy clara al respecto: las parroquias, a partir de sus estructuras y de la organización de su vida, están llamadas a concebirse «principalmente al servicio de la misión que los fieles llevan adelante al interno de la sociedad, en la vida familiar y laboral sin concentrarse exclusivamente en las actividades que desarrollan hacia dentro y sobre sus necesidades organizativas» (8, 1). Por eso es necesario que las comunidades parroquiales sean cada vez más lugares desde los cuales los bautizados parten como discípulos misioneros y adonde regresan, llenos de alegría, para compartir las maravillas obradas por el Señor a través de su testimonio (cf. *Lc* 10,17).

Como pastores, estamos llamados a acompañar en este itinerario a las comunidades que servimos y, al mismo tiempo, a comprometernos con la oración, el discernimiento y el celo apostólico para que nuestro ministerio se adecúe a las exigencias de una Iglesia sinodal misionera. Este desafío concierne al Papa, a los obispos y a la Curia romana, y también a ustedes párrocos. Aquel que nos ha llamado y consagrado nos invita hoy a ponernos a la escucha de su Espíritu y a movernos en la dirección que Él nos indica. De algo podemos estar seguros: no dejará que nos falte su gracia. A lo largo del camino descubriremos también el modo para liberar nuestro servicio de aquellos aspectos que lo hacen más penoso y redescubrir su núcleo más auténtico: anunciar la Palabra y reunir a la comunidad partiendo el pan.

Como párrocos los exhorto a acoger esta llamada del Señor, a ser constructores de una Iglesia sinodal misionera y a comprometerse con entusiasmo en este camino. Para ese fin, deseo formular tres recomendaciones que puedan inspirar el estilo de vida y de acción de los pastores.

¹ *Discurso en la Conmemoración del 50 aniversario de la institución del Sínodo de los Obispos*, 17 octubre 2015.

1. Los invito a vivir su carisma ministerial específico cada vez más al servicio de los multiformes dones diseminados por el Espíritu en el Pueblo de Dios. Urge descubrir, animar y valorar «con el sentido de la fe los multiformes carismas de los seglares, tanto los humildes como los más elevados» (Conc. Ecum. Vat. II, Decr. *Presbyterorum Ordinis*, 9) y que son indispensables para poder evangelizar las realidades humanas. Estoy convencido de que así harán surgir muchos tesoros escondidos y se encontrarán menos solos en la gran tarea de evangelizar, experimentando la alegría de una genuina paternidad que no sobresale, sino que hace emerger en los otros, hombres y mujeres, muchas potencialidades valiosas.

2. Con todo el corazón les aconsejo que aprendan y practiquen el arte del discernimiento comunitario, valiéndose para esto del método de la «conversación en el Espíritu», que nos ha ayudado tanto en el itinerario sinodal y en el desarrollo de la misma Asamblea. Estoy seguro de que podrán recoger numerosos frutos de ello, no solo en las estructuras de comunión, como el Consejo pastoral parroquial, sino también en muchos otros campos. Como recuerda la *Relación de Síntesis*, el discernimiento es un elemento clave de la acción pastoral de una Iglesia sinodal: «Es importante que la práctica del discernimiento se aplique también en el ámbito pastoral, en un modo adecuado a los contextos, para iluminar lo concreto de la vida eclesial. Esta práctica permitirá conocer mejor los carismas presentes en la comunidad, confiar con sabiduría tareas y ministerios, proteger a la luz del espíritu los caminos pastorales, yendo más allá de la simple programación de actividades» (2, 1).

3. Por último, quisiera aconsejarles que basen todo en el intercambio y la fraternidad entre ustedes y con sus obispos. Esta instancia surgió con fuerza en el Congreso internacional para la formación permanente de los sacerdotes, con el tema «Reaviva el don de Dios que hay en ti» (2 *Tm* 1,6), realizado el pasado mes de febrero aquí en Roma, con más de ochocientos obispos, sacerdotes, consagrados y laicos, hombres y mujeres, comprometidos en este campo, y en representación de ochenta países. No podemos ser auténticos padres si no somos ante todo hijos y hermanos. Y no seremos capaces de suscitar comunión y participación en las comunidades que nos son confiadas si no las vivimos en primer lugar entre nosotros. Sé bien que, en la sucesión de las responsabilidades pastorales, ese compromiso podría parecer un añadido o incluso tiempo perdido, pero en realidad es lo contrario; en efecto, solo así somos creíbles y nuestra acción no desbarata lo que otros ya han construido.

No es solo la Iglesia sinodal misionera la que necesita a los párrocos, sino también el camino específico del Sínodo 2021-2024, *Por una Iglesia sinodal: comunión, participación y misión*, en vista de la Segunda Sesión de la XVI Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos, que se llevará a cabo el próximo mes de octubre. Para prepararla necesitamos escuchar sus voces.

Por eso, invito a todos los que han participado en el Encuentro internacional Los párrocos por el Sínodo a que, cuando regresen a casa, sean misioneros de sinodalidad también con sus hermanos párrocos, animando la reflexión sobre la renovación del ministerio del párroco en clave sinodal y misionera, y al mismo tiempo permitiendo a la Secretaría General del Sínodo que reúna sus insustituibles aportes para la redacción del *Instrumentum laboris*. Escuchar a los párrocos era el objetivo de este Encuentro internacional, pero eso no puede terminar hoy; necesitamos seguir escuchándolos.

Queridos hermanos, estoy junto a ustedes en este camino que también yo intento recorrer. Los bendigo a todos de corazón y a su vez necesito sentir la cercanía y el apoyo de sus oraciones. Encomendémonos a la Bienaventurada Virgen María *Odighitria*, aquella que indica el sendero, aquella que nos conduce al Camino, a la Verdad y a la Vida.

Roma, San Juan de Letrán, 2 de mayo de 2024

FRANCISCO

VILLARRÍN CUMPLE CON EL VOTO DE LA VIRGEN DEL TEMPLO

08/05/2024

La comunidad cristiana de Villarrín de Campos cumple con el voto a la Virgen del Templo y peregrina hasta Pajares de la Lampreana para orar a los pies de la patrona de Tierra de Campos.

Los cofrades se despedían del Cristo de la Vera Cruz y de la Virgen del Rosario en Villarrín para salir en procesión, junto al resto de fieles,

hacia Pajares de la Lampreana. Las parroquias de los dos pueblos se encontraban en la plaza del Ayuntamiento de Pajares y, unidos, se desplazaron hasta la ermita para celebrar la eucaristía.

La fiesta de la Virgen del Templo finaliza esta tarde, cuando la parroquia de Villarrín vuelva a su pueblo. A mitad de camino harán una parada en Villalba de la Lampreana.

El pueblo de Villalba de la Lampreana ya cumplió con el voto a la Virgen del Templo el pasado sábado con el encuentro de las parroquias y la misa en la ermita.

DIEZ SACERDOTES DE ZAMORA CELEBRARÁN EL ANIVERSARIO DE SU ORDENACIÓN

09/05/2024

El clero zamorano –presbíteros y diáconos– celebra hoy la Jornada Sacerdotal, coincidiendo con la memoria litúrgica de **San Juan de Ávila**, patrono del clero secular español y Doctor de la Iglesia. Momento de encuentro festivo del clero que incluye la celebración, la formación, la acción de gracias por los aniversarios sacerdotales y la comida fraterna.

Los actos comenzarán a las 12 horas, cuando el obispo, **D. Fernando Valera**, presida la eucaristía en la iglesia de San Torcuato, concelebrada por la mayor parte de los sacerdotes de la Diócesis. Será el momento central de la jornada, y servirá para dar gracias a Dios por los aniversarios de ordenación presbiteral. A esta celebración están invitados todos los fieles que deseen asistir.

Después de la Misa, los sacerdotes pasarán al salón de actos del Seminario, donde tendrá lugar la conferencia titulada ***Pastores renovados. El presbítero de Zamora ante el cambio de época***. El encargado de disertar sobre este aspecto será el sacerdote diocesano, D. Florentino Pérez Vaquero, quien se encuentra este año en Roma ampliando su formación Teológica.

A continuación, el clero compartirá la comida en el mismo Seminario.

Aniversarios de ordenación sacerdotal

En este año 2024, se celebran dentro de la jornada sacerdotal los siguientes aniversarios de ordenación:

Ordenación sacerdotal en 1999. 25 aniversario

- D. José Luis Miranda Domínguez

Ordenación sacerdotal en 1964. 60 aniversario

- D. Lorenzo Aparicio del Barrio
- D. Manuel Carrascal Pérez
- D. Francisco Díez García
- D. José Ferrero Gutiérrez
- D. Marcelino Gutiérrez Pascual
- D. Pedro Luelmo Martín
- D. Santiago Pallarés Enríquez
- D. Carlos Prieto Bragado
- D. Joaquín Redondo Alonso.

“ORAD UNOS POR OTROS PARA QUE CREZCA LA COMUNIÓN ENTRE NOSOTROS”

10/05/2024

La iglesia de San Torcuato ha acogido la celebración de la eucaristía en el día del patrono del clero español, San Juan de Ávila. Un día en el que 10 sacerdotes cumplen este año su aniversario de ordenación, 9 de ellos hacen 60 años de ministerio y otro 25.

El obispo de Zamora, Mons. Fernando Valera, ha pedido en la homilía a los sacerdotes que sean “dóciles” al espíritu y dejen el corazón en sus manos. “Déjate guiar por el espíritu de Dios, deja tu corazón dócil en manos del Señor. Ten esa flexibilidad que se adquiere en la práctica del desprendimiento. Despréndete de todo. Vive en el silencio y en la paz”.

También ha pedido a los presbíteros y diáconos que mantengan la alegría y el optimismo, a pesar de vivir momentos “difíciles”. En este as-

pecto, monseñor Valera ha dicho que “cuando tantas voces insisten en esa situación de cansancio, nosotros volvemos nuestra mirada a Jesús y nos ponemos en camino en esta realidad con una espiritualidad que nace de Él”.

Don Fernando ha finalizado su intervención pidiendo al clero que sean hombres serenos y tranquilos: “Habla en la paz, nunca en la agitación. El presbiterio se hace con un profundo sentido sacerdotal. Eso supone tener esa calma y serenidad en los problemas y dificultades”.

Para terminar el obispo ha animado a los sacerdotes que oren “unos por otros” para que crezca la comunión “entre nosotros”.

Tras la eucaristía, los sacerdotes se han desplazado hasta el Seminario para asistir a la conferencia formativa que imparte el sacerdote diocesano, D. Florentino Pérez Vaquero.

SAYAGO ARROPA AL OBISPO EN EL INICIO DE LA VISITA PASTORAL

13/05/2024

La ermita de la Virgen de Gracia, en pleno corazón de Sayago, se quedó pequeña el sábado, 11 de mayo, para acoger al obispo de Zamora, Fernando Valera, que iniciaba aquí su visita pastoral a la diócesis. Monseñor Valera eligió esta tierra y este templo para comenzar la que será su primera visita pastoral en los tres años que lleva como obispo de Zamora.

A las 19:00 horas se daban cita los sayagueses en el entorno de la ermita de Gracia en un ambiente de fiesta en la que hubo bailes y música tradicionales. No podía ser de otro modo, teniendo en cuenta que el arcipreste de Sayago, D. Héctor Galán Calvo, es un apasionado del folclore popular.

Una vez en la ermita, el párroco de Bermillo, D. Juan José Carbajo Cobos, ofrecía una catequesis a los presentes en la que explicaba el sentido y fundamento de una visita pastoral. Una vez finalizada la intervención del sacerdote, la iglesia que peregrina en Sayago le obsequió con un báculo de madura elaborado por un artesano de Fermoselle.

El prelado acogió emocionado este detalle que le entregó el arcipreste, minutos antes de comenzar la eucaristía.

Don Fernando presidió la misa que concelebraron los sacerdotes de Sayago: D. Héctor Galán Calvo, D. Ángel Martínez Crespo, D. Mariano Pérez Diego, D. Juan José Carbajo Cobos, D. Florencio Gago Rodríguez y, también, el obispo emérito de Perú y natural de Carbellino, Mons. Francisco Simón Piorno.

Tras la eucaristía llegó la merienda que compartieron los sayagueses con su obispo en las inmediaciones de la ermita de Gracia.

FALLECE EL RELIGIOSO DE ZAMORA QUE FUE ENFERMERO DE DOS PAPAS

13/05/2024

El religioso de la orden San Juan de Dios, José Luis Martínez Gil –natural de Villalba de la Lampreana– ha fallecido a los 80 años de edad. Este religioso desarrolló la mayor parte de su vida en Roma como responsable de la farmacia vaticana y también atendiendo a los pontífices Juan Pablo II y Benedicto XVI. Además, fue misionero en América Latina, concretamente en Bolivia, Argentina y Perú. Martínez Gil publicó numerosos libros y fue miembro de la Real Academia de la Historia.

Descanse en paz, descanse en Dios.

FALLECE MIGUEL MANZANO, UNO DE LOS MÁS GRANDES DE LA MÚSICA RELIGIOSA

15/05/2024

Miguel Manzano nació en Villamor de Cadozos (Zamora), y a partir de 1946 cursó estudios eclesiásticos en los seminarios diocesanos de Salamanca y Zamora. Fue niño cantor en la catedral de Zamora. Estudió Solfeo, Piano, Órgano y Armonium con el maestro Arabaolaza, Maestro de Capilla de la Catedral.

Cursó estudios musicales oficiales en diferentes centros y en 1957 ganó por oposición el cargo de organista de la catedral de Zamora, que

desempeñó a la vez que el oficio de maestro de coro en el Seminario Mayor de Zamora.

Sus primeras composiciones respondieron a la renovación de la música popular religiosa en los años que precedieron al Concilio Vaticano II. Fue en el año 1968 cuando publica “Salmos para el Pueblo” que incluyen obras cantadas por todos los países de habla hispana y traducidas a varios idiomas, como, por ejemplo: “¡Qué alegría cuando me dijeron!”, “A ti levanto mis ojos”, “Desde lo hondo”, “Alma mía, recobra tu calma”.

Fue también consultor del Episcopado Español en la especialidad de música popular religiosa, en la etapa de la aplicación de la reforma del Concilio Vaticano II (1968-1972).

La Semana Santa también le debe obras convertidas ya en señas de identidad para Zamora como “Christus factus est” y “Jerusalem, Jerusalem”.

Descanse en paz.

LOS DELEGADOS DE COFRADÍAS DE LA REGIÓN DEL DUERO SE REÚNEN EN VALLADOLID

15/05/2024

El delegado episcopal de Cofradías y Hermandades, D. Francisco Javier Fresno Campos, y el delegado episcopal para los Asuntos Jurídicos y Administrativos de Cofradías y Hermandades, D. Juan José Carbajo Cobos, han participado en Valladolid en una reunión con el arzobispo de Valladolid, Mons. Luis Argüello y, también, con el resto de los responsables de estas áreas de la Región del Duero para preparar el encuentro que tendrá lugar el 15 de junio.

Un encuentro, que también tendrá lugar en Valladolid, al que están convocadas todas las juntas de las Cofradías y Hermandades de la Región del Duero con el objeto de reflexionar sobre la realidad actual de las mismas.

La jornada de ayer comenzó con una charla-coloquio, dirigida por don Luis, para continuar con la eucaristía y finalizar con la comida compartida por todos los asistentes.

UN GRUPO DE ADULTOS RECIBEN EL BAUTISMO Y LA CONFIRMACIÓN

9/05/2024

En Pentecostés la Iglesia Católica celebra la llegada del Espíritu Santo, 50 días después de la resurrección del Señor. En este marco, la catedral de Zamora acogió el pasado sábado la vigilia de Pentecostés, un momento en el que se celebraron confirmaciones y bautizos de adultos. La celebración fue presidida por el obispo diocesano, Mons. Fernando Valera.

La Iglesia celebra hoy Pentecostés, el Día de la Acción Católica y Apostolado Seglar. «Laicos por vocación, llamados a la misión» es el lema que la Comisión Episcopal para los Laicos, Familia y Vida propone para la Jornada de este año.

Jornada de Apostolado Seglar

La Jornada de este año invita a todos los bautizados a proclamar el Evangelio, a la misión que Jesús encomendó.

Es fundamental que descubramos, como miembros del Pueblo de Dios, que tenemos una misión que no es iniciativa nuestra, sino de Dios, que la sostiene y permitirá que perdure por los siglos de los siglos.

“ZAMORARTE ES LA PALABRA DE LA DIÓCESIS A LA SOCIEDAD DE ZAMORA”

22/05/2024

“*ZamorArte* es la palabra de la diócesis a la sociedad de Zamora, a la cultura, al patrimonio, al turismo”. Esta es la definición que empleó el obispo de Zamora, Fernando Valera, en la gala de presentación de la nueva fundación ZamorArte a la que asistieron ayer numerosas autoridades de todos los ámbitos.

La fundación tiene como objetivos principales: “promover la conservación, restauración, protección, investigación y difusión del patrimonio y del legado cultural de la diócesis de Zamora”.

Una misión que hace suya el obispo de Zamora quien desde que llegó a Zamora quedó impresionado por su ingente patrimonio cultural. Consciente de la realidad de este territorio, monseñor Valera da un paso comprometido y firme con la sociedad de Zamora: “Quiero potenciar lo que la Iglesia es y lo que la Iglesia tiene para contribuir al bienestar integral de todas las personas y de este territorio. El Evangelio nos exige ser fecundos y abrir caminos en el orden espiritual, sin olvidar que este va sustancialmente unido al orden de este mundo”.

Don Fernando insistió en la idea de que la Iglesia sea motor de desarrollo social y económico para fomentar una “Zamora viva, atractiva y con alma” que sea un escaparate para todos los que pisan esta diócesis y esta provincia. “Queremos mostrar en las mejores condiciones lo que somos y tenemos a cuantos nos visitan, sean peregrinos en busca de lo sagrado, o simples viajeros ávidos de descubrir nuestra cultura. Queremos hacer visible lo invisible, dejar que Dios, a través del genio de tantos artistas toque el corazón. Queremos generar identidad y potenciar la esperanza en nuestras posibilidades como pueblo que peregrina en Zamora”. De esta forma finalizó el obispo su intervención al inicio de la gala que se desarrolló en el teatro del Seminario.

También subieron al escenario los directores generales de Cultura y Turismo de la Junta de Castilla y León quienes alabaron este tipo de iniciativas civiles.

El Patronato

Es el órgano colegiado de gobierno y representación de la Fundación. Está conformado por el obispo que lo preside, el vicario general, el provicario, el delegado de Patrimonio, el gerente económico de la diócesis, el presidente de la Diputación, y el director general de Caja Rural.

Precisamente, los miembros del Patronato también aparecieron en un video durante el evento para agradecer a la diócesis esta iniciativa y también ofrecer su colaboración en este camino que acaba de comenzar.

El presentador del acto, D. Luis Jaramillo, director regional de la Cadena Cope, dio paso al director de la Fundación, D. Juan Carlos López, quien, también, daría por finalizada esta presentación oficial.

ZamorArte

D. Juan Carlos López señaló que la misión principal es “generar proyectos ilusionantes y convertirse en una organización capaz de articular iniciativas de promoción del patrimonio religioso”. La misión final de ZamorArte, que nace por voluntad del obispo diocesano, es alcanzar la sostenibilidad del patrimonio diocesano y que a través de nuevas iniciativas permiten reactivar el territorio.

“Con ZamorARTE queremos conseguir que nuestro patrimonio religioso se convierta en un producto cultural de excelencia para el disfrute de todos, para el cultivo de la trascendencia desde la contemplación de la belleza, para legárselo a las generaciones venideras en el mejor estado posible y, cómo no, para colaborar en el desarrollo socioeconómico que tanto necesita esta tierra”. Estas eran las palabras de López cuando apuntaba en su discurso que este proyecto es de todos y para todos y, por tanto, no olvida su compromiso con la sociedad de este territorio.

El director de la Fundación subrayó la importancia de que todos hagamos nuestro este proyecto para obtener la excelencia en la gestión del patrimonio. “Para eso necesitamos contar con todos, con independencia de siglas y colores: ayuntamientos, Diputación, Junta de Castilla y León, empresas privadas y colectivos profesionales, ciudadanos... Todos somos protagonistas en este intento de hacer de nuestro patrimonio provincial nuestra bandera”.

Fin de la gala: Miguel de Lucas y el coctail

El televisivo mago Miguel de Lucas fue el encargado de poner el broche final a la puesta de largo de la fundación ZamorArte. El artista consiguió arrancar las risas del público que abarrotó el teatro del Seminario y así dar paso al coctel que degustaron los presentes en los pasillos del claustro de la Casa de la Iglesia.

JORNADA PRO ORANTIBUS: CONTEMPLANDO TU ROSTRO, APRENDEMOS A DECIR: ¡HÁGASE TU VOLUNTAD!

24/05/2024

La Iglesia celebra el domingo 26 de mayo, solemnidad de la Santísima Trinidad, la Jornada Pro Orantibus, que este año lleva por lema, «Contemplando tu rostro, aprendemos a decir: “¡Hágase tu voluntad!”».

¿Cuál es el mensaje de los obispos?

Los obispos de la Comisión Episcopal para la Vida Consagrada recuerdan que, un año más, la celebración litúrgica de la solemnidad de la Santísima Trinidad “nos ofrece la ocasión de recordar con gratitud en nuestra oración a aquellos que se han consagrado enteramente a vivir a la luz del misterio eterno. Ellos y ellas son «los que rezan»”.

Y son los que rezan, explican, porque han hecho de la actitud orante —que es inherente a la fe, pero se modula de distintos modos según los carismas— regla y medida de todas las cosas: las internas y las externas, las personales y las comunes, las decisivas y las pasajeras, las del corazón y las del mundo”.

Atravesar los muros de un monasterio permite comprobar que allí la realidad se rige por una ley que “surge de las entrañas del Evangelio. Contemplar para asentir a la verdad y la bondad y la belleza del Dios que se revela a cada instante”.

Las dos Marías, iconos perennes para los consagrados contemplativos

Los obispos señalan como iconos perennes para los consagrados contemplativos a los dos Marías, la hermana de Betania y la madre del Señor. Las dos están “cerca del Señor en toda circunstancia, incluso allí donde imperan las tinieblas del dolor y el sinsentido: en la tumba del hermano muerto o en la cruz del hijo agonizante”.

Ambas “representan ejemplos eximios de la vocación contemplativa en la Iglesia” por en ellas “se cumple esa peregrinación interior por la que la visión humilde del Señor en todo tiempo y lugar termina traduciendo en una senda esforzada de discipulado”.

Y en su historia, “conocemos la verdad profunda del seguimiento del Señor para todos, pues comprendemos que quien pone sus ojos en Cristo con serenidad y sinceridad no puede dejar de mirar lo que él mira y de caminar por donde él camina. Una mirada y un camino cuyo horizonte último es el Padre, que sale siempre al encuentro de los hombres —tantas veces heridos y perdidos— para que entremos en su voluntad”.

«Contemplando tu rostro, aprendemos a decir: “¡Hágase tu voluntad!”», lema de este año

Respecto al lema de este año, los obispos resaltan que también podría decirse desde la perspectiva inversa: «Haciendo tu voluntad aprendemos a contemplar tu rostro». Se trata, explican, “de un movimiento con cadencia de ida y vuelta que, justamente porque apela a los dos polos de la experiencia (el receptivo y el activo, el don y la respuesta), hace crecer la fe hacia cotas cada vez más intensas de relación con Dios y oblación fraterna”. Lo que el Señor espera de nosotros y del mundo, matizan, “nos interpela vivamente cuando contemplamos su santa faz, así como su imagen llagada y resucitada nos asalta en la realidad concreta cada vez que intentamos obrar según su voluntad”.

Al mirarnos en el rostro de Cristo, “como la vida contemplativa hace y nos invita a hacer, dejamos por un momento de considerar nuestro propio interés para acoger el querer del Padre. Y el querer del Padre no es sino que el hombre viva conforme a la gloria del rostro de su Hijo”.

Por eso, los obispos concluyen su mensaje con una invitación a entrar “en el misterio a través de la contemplación obediente o de la obediencia contemplativa”. Y hagámoslo de la mano de «los que rezan», tantos hombres y mujeres que, a lo largo de los siglos y a lo ancho del mundo, han entregado su vida a esta vocación orante de entrega radical. En su existencia transfigurada a la luz del Resucitado hallamos —hoy y siempre— un motivo esperanzado de acción de gracias y un vivo aguijón que nos espolea hacia una obediencia cada vez mayor en la propia vivencia de la fe”.

ZAMORA SE PREPARA PARA CELEBRAR EL CORPUS EL DOMINGO

27/05/2024

El próximo domingo 2 se celebrará la solemnidad del Cuerpo y la Sangre de Cristo –el Corpus Christi–, que tendrá en la ciudad de Zamora un carácter solemne con la eucaristía presidida por el obispo en la Catedral a las 10 horas y la posterior procesión con el Santísimo Sacramento por las calles hasta llegar a la Plaza Mayor donde dará la bendición. Además, otros actos de culto en la víspera y en la tarde del domingo completarán la jornada festiva.

La Iglesia católica celebra el domingo, trasladada desde el jueves, la solemnidad del Cuerpo y la Sangre de Cristo, fiesta conocida popularmente por su denominación latina, “Corpus Christi”. Conmemorada en todas las parroquias, cobra un protagonismo especial en la ciudad de Zamora al celebrarse en la Catedral, presidida por el obispo diocesano, **Mons. Fernando Valera**.

Los actos de culto comenzarán el viernes 31 de mayo, con un encuentro de niños de Primera Comunión en la S.I Catedral a las 17:30 horas. Al día siguiente, el sábado 1, tendrá lugar una procesión que partirá a las 18:00 horas de la iglesia de San Antolín, y que se dirigirá con la imagen de la virgen de la Concha a la Catedral, acompañada por las gigantillas. El recorrido será el siguiente: San Antolín, Costanilla, Plaza Mayor, y Ramos Carrión. Continúa la procesión y en el convento del Tránsito se cantará la Salve, más adelante, en el templo de San Ildefonso tendrá lugar un momento de oración. La llegada a la Catedral está prevista para las 19.00 horas, se celebrarán las primeras vísperas de la solemnidad.

El domingo, día del Corpus, se iniciará con el momento más importante, la celebración de la eucaristía presidida por el obispo, en la Catedral a las 10:00 horas. Acto seguido, a las 11:00 horas, saldrá del primer templo diocesano la solemne procesión eucarística por las calles del casco antiguo, hasta llegar a la Plaza Mayor donde, como es costumbre, el obispo dará la bendición con el Santísimo Sacramento.

A las 16:30 horas habrá un tiempo de adoración privada en la Catedral, para dar paso a la Hora Santa Comunitaria a las 17:00 horas, y al

rezo de las segundas Vísperas del Corpus a las 18:00 horas, finalizando con la bendición eucarística.

Como señala **Narciso Jesús Lorenzo**, delegado diocesano de Liturgia, *“esta solemnidad es como el ‘broche de oro’ de todas las fiestas del Señor y entre las manifestaciones públicas de fe es la más importante”*.

DÍA DE LA CARIDAD 2024: «ALLÍ DONDE NOS NECESITAS, ABRIMOS CAMINO A LA ESPERANZA»

27/05/2024

Hacerse caridad, pan que se parte

“El pan que yo os daré es mi carne para la vida del mundo” (Jn 6, 51)

La fiesta del Corpus Christi, Día de la Caridad, nos sitúa en el centro de la vida cristiana y *“nos hace testigos de la compasión de Dios por cada hermano y hermana”*. No hemos de olvidar que comulgar con Jesús es comulgar con alguien que ha vivido y ha muerto entregado totalmente por los demás. Su cuerpo es un cuerpo entregado y su sangre es una sangre derramada por la salvación de todos.

Los obispos invitamos a todos los cristianos, y de manera especial a cuantos trabajan en la acción caritativa y social, a actualizar este gesto en la vida diaria, haciéndonos caridad, pan que se parte y reparte entre nuestros hermanos y hermanas, especialmente los más pobres y vulnerables, hambrientos de pan, justicia y dignidad. *“En verdad la vocación de cada uno de nosotros consiste en ser, junto con Jesús, pan partido para la vida del mundo”* (SCa 88).

Hoy la dignidad humana está en crisis

La fiesta del Corpus Christi nos recuerda que *“El Señor Jesús, Pan de vida eterna, nos apremia y nos hace estar atentos a las situaciones de pobreza en que se halla todavía gran parte de la humanidad”* (SCa 89).

Nuestro mundo está herido, lleno de sombras que obstaculizan el desarrollo de una fraternidad universal y dejan a muchas personas al lado del camino, generando un clima de desesperanza social, como señala *Fra-*

telli tutti. Los conflictos y guerras acechan la condición humana y su dignidad. El drama de las migraciones nos interpela y pone en evidencia las falacias de una globalización que genera desigualdades. Muchas mujeres son “doblemente pobres”, pues sufren situaciones de exclusión, maltrato y violencia y, frecuentemente, se encuentran con menores posibilidades de defender sus derechos. El descuido de la casa común nos somete a todos a los grandes impactos de la crisis ecológica y el cambio climático (cf. FT 9- 28)2.

La pobreza y la exclusión en nuestro país son un fenómeno estructural que persisten más allá de la coyuntura económica general. En nuestros entornos más cercanos, los informes de Cáritas y la Fundación Foessa dibujan la realidad que viven miles de personas:

- Situaciones de exclusión mucho más severas, personas con mayor deterioro especialmente psicoemocional.
- Una precariedad laboral que obstaculiza a muchas personas a vivir con estabilidad e iniciar proyectos vitales nuevos.
- Una problemática de la vivienda que se va agudizando y aumenta las situaciones de sinhogarismo en hombres, mujeres y familias.
- Más personas en situación de irregularidad administrativa fruto de las olas
- Una población infantil y juvenil en situación de desventaja social tan profunda que con toda probabilidad arrastrarán toda la vida.

“Quien participa en la Eucaristía ha de empeñarse en construir la paz y denunciar las circunstancias que van contra la dignidad del hombre, por el cual Cristo ha derramado su sangre, afirmando así el valor tan alto de cada persona” (SCa 89-90). Uno de los fenómenos que más contribuye a negar la dignidad de tantos seres humanos es precisamente la pobreza extrema, ligada a la desigual distribución de la riqueza, como indica la Declaración Dignitas infinita (cf. DI, 36)3.

Nuestro lugar, donde nos necesitan los últimos

No hay Eucaristía sin encarnación. Porque el Hijo de Dios entró en la historia y asumió una carne semejante a la nuestra, es posible la Eucaristía. Solo a la luz del abajamiento del amor se comprende bien la mística eucarística, que se expresa en el servicio desde el último lugar. Él se despojó de su manto y sirvió como el último de los esclavos (cf. Jn 13, 1ss).

Celebrar la Eucaristía es comulgar con Jesús y su proyecto del Reino para vivir cada día de manera más entregada, trabajando por un mundo más humano. Por ello, ante esta realidad, “enfrentamos cada día la opción de ser buenos samaritanos o indiferentes viajeros que pasan de largo” (FT 69).

Nuestro compromiso es vivir y estar en el mundo desde el amor, allí donde nos necesiten. Los cristianos estamos llamados a ser la *comunidad fraterna y samaritana*, que, como Jesús, delante de las innumerables personas que le seguían, “sintió compasión” (Mt 9,36).

Caminos de fraternidad y esperanza

Un año más, la celebración del día de la Caridad, nos compromete a transitar caminos de fraternidad, a animar y promover el compromiso de la comunidad cristiana y de la sociedad en general, con la defensa de la dignidad de las personas y sus derechos. “Una dignidad infinita, que se fundamenta inalienablemente en su propio ser, le corresponde a cada persona humana, más allá de toda circunstancia y en cualquier estado o situación en que se encuentre” (DI, 1).

Consideramos en estos tiempos tres vías prioritarias:

1. *Salir al encuentro de las personas más empobrecidas.* No hay que esperar a que nos llamen a nuestra puerta, sino llegar a las personas, allí donde estén, logrando, ante todo, “reconocerlos realmente”, para hacerlos “parte de nuestra vida”.

Cada encuentro, cada relación de ayuda significativa, cada diálogo sanador es sacramento de esperanza, especialmente para la persona más vulnerable. Se trata, pues, de salir al encuentro para acompañar la vida, su proceso de sanación y recuperación, su proceso de desarrollo en busca de una vida mejor, estableciendo vínculos con la persona.

2. *Comprometerse con el bien común.*

No basta con sanar y cuidar. “La sociedad mundial tiene serias fallas estructurales que no se resuelven con parches o soluciones rápidas meramente ocasionales. Hay cosas que deben ser cambiadas con replanteos de fondo y transformaciones importantes” (FT 179).

3. *Tejer comunidad fraterna*

Nadie puede pelear la vida aisladamente. Necesitamos una comunidad que nos sostenga, que nos ayude y en la que ayudemos unos a otros

a mirar hacia adelante, una comunidad de pertenencia y solidaridad a la cual podamos destinar tiempo, esfuerzos y bienes (cf. FT 8, 36).

La realidad de una sociedad tan desvinculada y fragmentada por el individualismo imperante y la polarización creciente nos convoca a los cristianos a encontrarnos en un “nosotros” que sea más fuerte que la suma de acciones individuales, pues mientras más crece el sentido de comunidad y de comunión como estilo de vida, mayormente se desarrolla la solidaridad y el bien de todos (cf. FT n. 78).

Estamos llamados a ser comunidad de vida, de bienes y acción, en la que el amor recíproco, que se alimenta en la Eucaristía, nos hace llevar las cargas los unos de los otros para que nadie quede abandonado o excluido, porque *“allí donde se haga presente la Iglesia, los pobres han de sentirse en su casa, en ella han de tener un lugar privilegiado, pues en el banquete sagrado se celebra ya la esperanza de los pobres que cantan con María las maravillas de Dios en la historia”*.

Semillas del bien

“La mística del Sacramento tiene un carácter social. Hay que explicitar la relación entre Misterio eucarístico y compromiso social” (SCa, 89).

El amor al prójimo, la gratuidad y el servicio que vertebran la acción caritativa y social de tantas personas voluntarias son semillas del bien común para la sociedad, y sus brotes se concretan y se hacen visibles en las vidas de las personas que vuelven a sentirse dignas porque son miradas y escuchadas desde el amor y el cuidado. ¡Gracias por tanta entrega y testimonio!

Que la celebración y la adoración eucarísticas nos ayuden a comprometernos para construir juntos caminos de fraternidad, de manera que seamos esperanza de tantas personas.

† *Obispos de la Subcomisión para la Acción Caritativa y Social*

LA VIRGEN DE GUADALUPE, EN LOS MUROS DE LA ERMITA DEL CRISTO DE MORALES

28/05/2024

La ermita del Cristo de Morales del Vino alberga desde el pasado domingo una imagen de la Virgen de Guadalupe, regalo de un devoto anónimo de la comunidad latina.

La reproducción fue entregada al párroco de Morales del Vino y delegado para la Religiosidad popular, Javier Fresno, que en este acto estuvo acompañado por el sacerdote venezolano, Adolfo Sosa, adscrito a la parroquia de San Lorenzo. También asistieron varios miembros de la comunidad venezolana y de la Hermandad del Señor de los Milagros.

Esta copia de la Virgen de Guadalupe podrá ser contemplada en la ermita por los devotos del Cristo y todos los que acuden habitualmente a la ermita, que permanece abierta habitualmente todos los viernes, sábados y domingos.

Ya hubo en la ermita –justo después de la pandemia– una reproducción de la imagen cuyo original, milagrosamente impreso en la tilma de Juan Diego, se conserva en el santuario de la ciudad de México, el más visitado del mundo.

En diciembre de este mismo año, la comunidad latina celebró a Santa María de Guadalupe en la iglesia de San Juan de Zamora. La parroquia de San Vicente cuenta con una preciosa reproducción del cuadro mexicano, igual que la iglesia parroquial de Casaseca de las Chanas.

LA DIÓCESIS PARTICIPA EN LAS JORNADAS DE SOSTENIMIENTO DE LA CEE

28/05/2024

El Secretariado para el Sostenimiento de la Iglesia y la Oficina de Transparencia de la Conferencia Episcopal Española (CEE) han organizado del **27 al 29 de mayo** las Jornadas de economía, sostenimiento y transparencia en Madrid.

Han sido tres miembros del equipo los que han asistido a estas jornadas de trabajo que tienen como objeto caminar en la gestión responsable de los recursos De la Iglesia. Una de las ponencias corrió a cargo del gerente-ecónomo que expuso la experiencia de la diócesis de Zamora en el campo de la transparencia.

D. Jose Manuel Chillón ha intervenido junto a responsables de transparencia de las diócesis de Plasencia y de Almería. Su reflexión se orientó al sentido profundo de la transparencia. La clave de la transparencia, según Chillón, es ejercitarla con claridad en los niveles de la decisión, de la gestión y de la realización. Y todo eso siempre desde el discernimiento colectivo para poder y permitir el buen gobierno que ayude a la Iglesia.

Chillón se ha referido a que la búsqueda de la transparencia exige un alto nivel de corresponsabilidad de todos los miembros. La exposición pública y constante de toda la actividad eclesial exige de todos los miembros sumo cuidado en todo lo que se hace, en lo que se dice y en cómo se hace y se dice.

Cabe recordar que la diócesis de Zamora fue considerada en el último ejercicio como la más transparente de todas la de España según la Fundación HAZ.

“LA SALUD MENTAL SE HA CONVERTIDO EN UN FACTOR DE EXCLUSIÓN SOCIAL”

30/05/2024

El próximo domingo se celebra el Corpus Christi-Día de la Caridad. Por este motivo, la Iglesia pone el foco esta semana, de manera especial, en los pobres y excluidos. Es el momento de hablar del trabajo que se realiza en Cáritas Diocesana de Zamora que este año apunta a la salud mental como factor determinante de exclusión, entre otras causas.

“La Iglesia, formada por todos los cristianos, tiene la obligación y el deber de atender a los pobres. Así nos lo mandó el Señor. No podemos permitirnos ser indiferentes a ellos”, así lo subraya en su carta con motivo del Día de Caridad el delegado de Cáritas Diocesana, Antonio J. Martín

– Decía el papa Francisco en una audiencia que concedió al consejo de Cáritas con motivo del 75 aniversario que Cáritas sigue gozando del

favor de la gente, independientemente de las ideologías y de las creencias de cada uno. ¿Por qué?

Yo creo que el buen hacer es lo que al final la gente valora. Caritas goza de una aceptación social general por creyentes, por no creyentes... Las personas valoran el trabajo que Caritas hace en beneficio de todas aquellas personas que están en situación de vulnerabilidad, de exclusión y que además lo hace de forma profesional. Lo hace con calidad y lo hace con calidez, que es importante. Si nos distingue algo es la cercanía y atender a las personas como personas.

Los datos macroeconómicos hablan de que la economía española crece y se espera que lo haga aún más el próximo año. Sin embargo, la memoria de Cáritas habla de más de 12.700 personas atendidas, 200 más que en el ejercicio anterior. ¿Qué valoración hace?

Los datos macro no hacen visible la realidad de la calle y además son datos siempre muy inestables. Se puede hablar de que la economía va muy bien, pero cuando vienes y se lo dices a la persona que no tiene trabajo, que tiene un trabajo precario... Te das cuenta de que la realidad es que hay aún muchas personas que no pueden pagar el alquiler. Ayer una persona me decía que este mes solo había tenido 50 euros para alimentación.

La salud mental se ha convertido en un factor muy preocupante y determinante en algunos casos de exclusión

Observamos que es uno de los problemas claves y una de las causas que llevan a la exclusión a mucha gente. Es un tema muy complicado y delicado que estamos encontrando en todos los colectivos: en la infancia, en personas con adicciones, personas sin hogar, los mayores... La salud mental se ha convertido en un problema social y que es causa de exclusión en muchos casos.

¿Las instituciones públicas están lo suficientemente comprometidas con los colectivos que atiende Cáritas?

Tenemos una buena relación con todas las instituciones y también con las entidades privadas.

¿Hacen lo suficiente?

Yo creo que no. Hay que invertir más en cuestiones sociales.

¿Cuál es el lema del Día de Caridad de este año?

“Allí donde nos necesita, abrimos camino a la esperanza”, ese es nuestro lema. Cáritas, evidentemente en sintonía con el Evangelio y con la doctrina social de la Iglesia, dice que siempre en medio de las dificultades hay esperanza. La esperanza no se pierde nunca.

SAN FERNANDO, ONOMÁSTICA DEL ACTUAL OBISPO DE ZAMORA

30/05/2024

San Fernando III nació el 30 de mayo de 1199 en el Monasterio de Valparaíso, ubicado en la provincia de Zamora. Nacido en el seno de la familia real, fue hijo de Alfonso IX de León y Berenguela de Castilla. Es conocido por su profunda fe cristiana y su papel clave en la Reconquista, la serie de campañas militares cristianas para recuperar territorio de la península ibérica que estaba bajo dominio musulmán.

Durante su reinado, san Fernando III logró la unificación de los reinos de Castilla y León, consolidando un vasto territorio bajo su autoridad. Fue un gobernante sabio y justo, promoviendo la paz y el desarrollo de sus reinos. Su reinado estuvo marcado por numerosas conquistas importantes, incluyendo las ciudades de Córdoba, Jaén y Sevilla, que fueron integradas en el territorio cristiano.

San Fernando es recordado no solo por sus hazañas militares, sino también por su devoción religiosa y su dedicación a la justicia. Fundó iglesias y monasterios, promovió la educación y la cultura, y fue un ferviente defensor de la fe cristiana.

Tras su muerte en 1252, fue enterrado en la Catedral de Sevilla. Su canonización como santo ocurrió en 1671 por el papa Clemente X, y su fiesta se celebra el 30 de mayo. San Fernando III es venerado como un modelo de rey cristiano, que combinó la fuerza y la piedad, y su legado perdura en la historia y la devoción popular.

Patrón de Peleas de Arriba

San Fernando III es venerado como patrón del pueblo de Peleas de Arriba. Cada año, el 30 de mayo, los habitantes de Peleas de Arriba celebran la fiesta de san Fernando con una serie de eventos religiosos y festivos. La jornada suele comenzar con una misa solemne en honor al santo, seguida de una procesión en la que se lleva la imagen de san Fernando por las calles del pueblo.

ENCUENTRO DE CATEQUISTAS

01/06/2024

La Delegación de Catequesis celebró el encuentro diocesano de catequistas en la mañana del sábado 1 de junio en la ermita de Nuestra Señora de la Peña de Francia.

El encuentro contó con la presencia del obispo, que presidió la misa, e invitó al medio centenar de participantes a descubrir, en la víspera del Corpus, la eucaristía como fuente de inspiración para el servicio de la catequesis.

La delegada de la Oficina de Protección de Menores, Dña. María Jesús Sánchez, ofreció una de las comunicaciones de la mañana centrada en la necesidad de crear espacios seguros y de que todos los catequistas de la diócesis se formen en este campo. Recordó Sánchez las convocatorias que ofrece desde su servicio para esta formación específica: el 13 y 17 de junio online, y el 19 de junio de manera presencial.

D. Rogelio Cabado, cantautor zamorano, asumió la segunda comunicación centrada en el canto acompañado de gestos, una forma de dinamizar la catequesis y cualquier actividad con menores.

Los asistentes a este encuentro tuvieron también oportunidad de revisar el curso y de proponer nuevas líneas de acción para el año próximo. Terminó el encuentro con un refresco compartido y con el compromiso de seguir trabajando en el ámbito de la evangelización de los más pequeños.

EL CORPUS ENGALANA LA CIUDAD

02/06/2024

En una jornada de sol radiante, la ciudad engalanó sus calles para celebrar uno de los momentos más relevantes del calendario litúrgico: la solemnidad del Corpus Christi.

En la catedral de Zamora, a las 10:00 horas, se inició la celebración presidida por el obispo, en la que se resaltó la presencia de Cristo en la eucaristía, instituida el Jueves Santo durante la última cena. La participación de buena parte del clero del arciprestazgo de Zamora, del Coro San Alfonso, de muchos niños y niñas que han celebrado su primera comunión, sus familias y catequistas junto a hermandades, cofradías ayudó a la solemnidad del acto que, una vez terminada la misa, continuó por las calles de Zamora hasta la Plaza Mayor.

Durante el trayecto, y con el repique de campanas de la Catedral, se escuchó la música de la Banda Municipal y la de la Banda de Jesús Nazareno. Los estandartes de los colectivos participantes, la Tarasca y los gigantes, los cantos y las oraciones sirvieron para dar un color festivo a la celebración y rendir público testimonio de fe y piedad hacia el sacramento. La custodia de plata que portaba al Santísimo recorrió las calles engalanadas con alfombras de flores y altares, haciendo las preceptivas paradas entre los muchos fieles que contemplaban la procesión. Sin duda, una de las estaciones más emotivas fue la de la puerta de la iglesia del Tránsito con los niños recién bautizados y sus padres.

La procesión concluyó en la Plaza Mayor, donde esperaba la Virgen de la Concha en las arcadas del ayuntamiento y donde el obispo, Mons. Fernando Valera, bendijo solemnemente a los fieles y a la ciudad ante el altar construido para la ocasión. Durante la mañana la parroquia de San Juan ambientó la Plaza mayor con reflexiones, lecturas de poemas y los cánticos de su coro.

Desde el Cabildo Catedral y la Hermandad del Corpus quieren agradecer la colaboración recibida por todos los participantes en esta manifestación de devoción religiosa que celebra la identidad y las tradiciones de la ciudad.

**“DONDE DOS O TRES SE REÚNAN EN MI NOMBRE,
ALLÍ ESTOY YO EN MEDIO DE ELLOS”**
Una reflexión sobre la grandeza de lo pequeño

06/06/2024

No es habitual que los pueblos pequeños se conviertan en el foco de la noticia. Hace años que perdieron su protagonismo porque buena parte de sus habitantes se aventuraron a buscar otras plazas más atractivas como Madrid, Bilbao, Barcelona... Aquellas grandes capitales de España, e incluso del extranjero, se convirtieron en destino de miles de hombres y mujeres, zamoranos y de otros lares, que contribuyeron con su sacrificio al desarrollo de una industria que necesitaba altas dosis de mano de obra para cumplir los objetivos del crecimiento económico del país. Y el éxodo hizo que nuestros pueblos sin pretenderlo, pero de manera irremediable, se abonasen al silencio, ocupando los márgenes de cualquier proyecto estatal y condenando a sus gentes a la irrelevancia y a la desatención estructural. Muchos se vaciaron, otros incluso desaparecieron, y se asentó la idea de que nada importante podía pasar en ellos. Solo aquellas enormes ciudades, levantadas con el sudor de los que décadas atrás tuvieron que emigrar, parecían tener derecho a la atención y a la prioridad política. Los recursos dedicados a los más pequeños se redujeron iniciándose el camino hacia lo que hoy algunos llaman España vaciada. Sin embargo, la Iglesia no ha querido jugar la baza del ninguneo y, una vez más, reivindica con su diario vivir la dignidad de esos pueblos pequeños y olvidados con grandes y pequeños gestos. En esta última categoría se sitúa la decisión del obispo, Fernando Valera, que ha querido iniciar su visita pastoral allá donde muchos dejaron hace tiempo de mirar. Ese detalle es toda una declaración de intenciones que suscribe la máxima evangélica de que para Dios los últimos serán los primeros.

Ha sido Figueruela, una localidad sayaguesa con 16 habitantes en la que la vida transcurre tranquila y sin sobresaltos, donde el obispo ha hecho su primera parada para compartir con sencillez la oración y la mesa con los tres feligreses que acudieron a la llamada de Héctor, su párroco. A los ojos del mundo quizá pueda interpretarse como una oportunidad perdida, pero para el obispo ha resultado ser una experiencia “rica y profunda”, que le ha llenado de alegría porque la misión de la Iglesia es “lle-

gar a todos, especialmente a aquellos que viven en lugares apartados y a menudo olvidados”.

La predilección de la Iglesia por lo pequeño no es una novedad. Desde sus inicios, la comunidad cristiana se ha caracterizado por su cercanía a las periferias. La foto de Fernando Valera con los tres vecinos de Figueruela demuestra que el apoyo y el amor de la Iglesia a estos pueblos es un reflejo del mandato evangélico de cuidado y atención a cada persona, especialmente a las más vulnerables.

La diócesis, al estar presente en estos rincones apartados, reafirma su misión de acompañar a los más pequeños y de valorar la riqueza de lo rural y de lo sencillo. Los sacerdotes encargados de estos pueblos así lo demuestran, llegando cada día a aquellos rincones que otros ya abandonaron por falta de interés o de atractivo. Dios quiera que esta entrega generosa siga dando frutos y que nuestros pueblos de Zamora mantengan la esperanza y se enorgullecen de lo que fueron, son y serán.

CINCO OBRAS DE ARTE DE LA DIÓCESIS PARTICIPARÁN EN LAS EDADES DEL HOMBRE

03/06/2024

La diócesis de Zamora cederá cinco obras de arte a la nueva edición de la exposición de las Edades del Hombre, “Hospitalitas”, que se desarrollará del 12 de junio hasta noviembre del 2024 en dos sedes: Villafranca del Bierzo y Santiago de Compostela. El delegado episcopal de Patrimonio, D. Miguel Ángel Hernández, fue el encargado de dar a conocer las piezas seleccionadas por la Fundación Edades del Hombre que este año no ha sido “muy nutrida” pero, sin embargo, con piezas “muy interesantes”. Concretamente, en la Colegiata de Villafranca del Bierzo estarán expuestos tres óleos:

1. La Creación (S. XVIII). Óleo sobre lienzo. Anónimo

Titular: Colegiata de Toro

Depósito: Convento Sancti Spiritus (Dominicas de Toro)

2. ***Desposorios de la Virgen*** (S. XVI). *Óleo sobre tabla. Maestro de los Santos Juanes*

Titular: Iglesia parroquial la Asunción de Nuestra Señora (Villarrín de Campos)

3. ***San Julián y Santa Basilisa cuidando los enfermos*** (S. XVI). *Óleo sobre lienzo. Anónimo*

Titular: Iglesia San Julián de los Caballeros (Toro)

Mientras que en la cripta del Pórtico de la Gloria de la Catedral de Santiago de Compostela se colocarán dos obras procedentes, ambas, de la catedral de Zamora. En esta caso una escultura y un óleo.

4. ***San Cristóbal*** (S. XVI). *Escultura. Juan de Montejó*

Titular: S.I Catedral de Zamora

5. ***Adoración de las reliquias de San Ildefonso*** (S. XVI). *Óleo sobre tabla. Fernando Gallego*

Titular: S. I Catedral de Zamora

La viceconsejera de Cultura, Dña. Mar Sancho, ha informado de la próxima inauguración de las Edades del Hombre que será el día 12 de junio en Villafranca del Bierzo y, a continuación, lo hará en Santiago de Compostela. Dña. Mar Sancho ha recordado que las Edades del Hombre, tras 35 años de historia, “sigue siendo uno de los grandes proyectos culturales vinculados al patrimonio de Castilla y León y de España”. Además, ha reconocido que esta exposición de arte sacro continúa en plena actualidad porque año tras año “se reinventa y aporta novedades”.

Por su parte, el director de comunicación de las Edades del Hombre, D. Jesús Barros, ha explicado que el lema elegido este año, “Hospitalitas”, tiene que ver con la identidad de esta tierra. “En la parte berciana se ahondará en el concepto general: en la historia, las Escrituras y la contemporaneidad; mientras que, en la sede compostelana, se desarrollará una temática vinculada al Camino de Santiago, la vía de peregrinación que une a ambos”.

Villafranca del Bierzo

En la iglesia de Santiago, está prevista la producción de una experiencia audiovisual que recibirá al visitante. Un proyecto que bajo la temática de la hospitalidad se desarrollará con técnicas pioneras y que convertirá este emblemático templo en una sala de proyección inmersiva inédita.

La colegiata de Villafranca del Bierzo acogerá aproximadamente un centenar de piezas de todo el país, con artistas de la talla de Gregorio Fernández, Luisa Roldán, El Greco, Gil de Siloé, Juan de Juni o Luis Salvador Carmona, que compartirán espacio con otros artistas más recientes como Venancio Blanco o Vela Zanetti. Estas obras estarán distribuidas en un preámbulo y cuatro capítulos denominados “estancias”.

Preludio: obras de misericordia.

1- Littera Gesta. Todo parte de una historia

2- Allegoria Credere. ¿Qué he de creer?

3- Moralis Agere. ¿Cómo he de actuar?

4- Anagogia Tendere. ¿Qué me cabe esperar?

El guionista de la exposición en Villafranca del Bierzo es el catedrático en estética y teoría de las Artes, D. Sixto J. Castro y el comisario es D. Miguel Ángel García, experto en arte.

Santiago de Compostela

La cripta del Pórtico de la Gloria de la Catedral de Santiago y el monasterio de San Martín Pinario acogerán alrededor de 170 obras llegadas desde las diócesis de Galicia y Castilla y León, así como de museos nacionales y regionales, galerías y colecciones privadas, incluso de procedencia extranjera. Todas ellas formarán parte de los 9 ámbitos comisariados por D. Daniel C. Lorenzo y D. S. Ramón Yzquierdo, directores general y técnico -respectivamente- de la Fundación Catedral de Santiago.

El visitante de la exposición podrá disfrutar de las obras de grandes artistas del patrimonio español como lo son Juan de Juni, Luis Salvador Carmona, Bartolomé Esteban Murillo, Gregorio Fernández, Alonso Berruguete o Alejo de Vahía, que compartirán espacio con otras piezas contemporáneas e instalaciones inmersivas y experiencias de realidad virtual. Todo ello en un montaje moderno y accesible, con un diseño apropiado

y cuidado, dando la importancia necesaria a cada itinerario y persiguiendo la manera óptima de realzar cada pieza e integrarla en el lugar.

De esta forma, la exposición estará dividida con los siguientes apartados:

- 1. Santiago apóstol y peregrino
- 2. El peregrinaje y la hospitalidad en el mundo cristiano
- 3. Una catedral para los peregrinos
- 4. Santos peregrinos
- 5. Los peregrinos a Compostela
- 6. Hospitales, hospitaleros y devociones en la acogida al peregrino
- 7. La labor de las órdenes religiosas y militares
- 8. Las catedrales del Camino
- 9. Un camino de acogida y solidaridad: la gracia del encuentro

EL LADRILLO MISTERIOSO. 300 AÑOS DEL DESCUBRIMIENTO DE ECCE HOMO DE SAN VICENTE

10/06/2024

Breve reseña

El 12 de mayo de 1724, mientras se procedía al derribo de una casa cercana a la parroquia de San Vicente, apareció milagrosamente un pequeño ladrillo con una imagen del *Ecce Homo* modelada en su interior. El hallazgo fue acompañado de una agradable fragancia que salía del hueco donde se produjo este descubrimiento lo que llamó la atención de los obreros que ejecutaban el derribo del inmueble. Estos avisaron al párroco de San Vicente para que se hiciera presente en el lugar a certificar el hallazgo y ofrecer su parecer ante hecho tan milagroso.

En aquel momento, al frente de la parroquia de San Vicente estaba don **D. Manuel de Novoa**, autor de la conocida *Historia de Numancia*, que se personó en el lugar del hallazgo y llamó al notario público para que levantase testimonio de lo ocurrido. Después, trasladó el ladrillo a la parroquia de San Vicente donde lo expuso a la pública veneración de los fieles. Al año siguiente, el obispo **D. José Gabriel Zapata** (1720-1727)

concedió indulgencias a los fieles que rezasen un credo ante la sagrada efigie y el padre **Fray Juan de San Antonio**, conocido franciscano y cronista de su orden, pronunció un solemne sermón en el que dio razón del hallazgo y aludió a todos los ladrillos que por diversos motivos habían aparecido en la historia sagrada.

Ahora se cumplen 300 años de aquel hallazgo que celebramos en la parroquia con la exposición pública de este ladrillo el miércoles 12 de junio.

Datos técnicos

El ladrillo es una pieza de terracota vidriada, de formato similar a un cuadrado, que mide poco más de nueve centímetros de alto por algo más de ocho de ancho. Se encuentra orlado por un marco de color azul y blanco que se ha perdido en su mayor parte, pero que aún es visible en su parte superior y derecha. Falta la parte inferior izquierda, que se ha completado con otro mortero y que ya debía faltar en el momento de su hallazgo, pues según testimonia en su escrito de indulgencias el obispo de Zamora, don **Jacinto de Arana y Cuesta** (1728-1739), el ladrillo medía entre cinco y seis dedos de alto y estaba quebrado en una esquina abajo.

La figura del *Ecce Homo* modelada en su interior es una imagen de Jesús que aparece representado de cintura para arriba, con el torso desnudo, los brazos doblados y colocados sobre el abdomen y las muñecas anudadas por una cuerda con la que muestra su condición de Jesús preso. Una cuerda pende de su cuello y sobre el hombro izquierdo sostiene la caña con la que fue ultrajado por los soldados. La imagen se toca con una corona de espinas y el rostro se ladea hacia su derecha mostrando una honda melancolía. Se trata de una representación del varón de dolores según una imagen que se hizo muy popular durante la Edad Moderna.

Esta pieza de barro cocido se custodia en un sencillo relicario de plata fundida y grabada con forma de ostensorio que mide casi treinta centímetros de altura y presenta una decoración a base de motivos vegetales y florales. Justo debajo de la reliquia figura un angelote y sobre ella una cruz que corona el conjunto. Además, en el marco figura una inscripción que reza así: «el ilvstrissimo s. dn josephe gabriel zapata, obispo de zamora, concedió 40 días de indvlgencia a todas las personas que por

cada vez que rezasen un credo. año 1725».

Miguel Ángel Hernández Fuentes

Párroco de San Vicente / Delegado Episcopal de Patrimonio

Relato del hallazgo a cargo del notario de la Audiencia episcopal

«Yo Phelipe Aliende Carbajal, notario mayor y propietario de número de la Audiencia episcopal de esta ciudad de Zamora, doy fe, que por testimonio que para en mi oficio dado por Carlos de la Rosa, escribano que fue del número de ella, consta que el día 12 de junio de 1724 a las nueve de la mañana, estándose moliendo (*sic*) unas casas en esta dicha ciudad, fue hallado un ladrillo en que estaba esculpida una imagen de un *Ecce Homo* (que es el mismo que de presente está y se venera en la iglesia parroquial de San Vicente de ella) y en dicho testimonio se expresan así sus señas como el modo de haber encontrado dicho ladrillo; y esto fue que en un aposento o dormitorio de la tal casa, que se demolía, y a distancia de media vara de tierra de las paredes, dando con el azadón en paraje donde había otra media vara de suelo de tierra, el hombre que en ella trabajaba levantó y picó dicho ladrillo, que estaba subterrado, y con la efigie hacia abajo, que se conoció, como también que comunicó al olfato una admirable fragancia; y que la referida hechura la llevó a don Manuel Novoa, cura de dicha iglesia de San Vicente, por las razones que constan en dicho testimonio.

Y por otro despacho dado por el Ilmo. Sr. D. Joseph Zapata obispo que fue de esta diócesis, su fecha trece de marzo de mil setecientos veinte y cinco, resulta haber concedido su ilustrísima cuarenta días de indulgencia a todas las personas a cada una y por cada vez que rezasen un credo de rodillas ante dicha imagen del *Ecce Homo*, rogando por el aumento de nuestra santa fe, paz y concordia entre los príncipes cristianos y extirpación de las herejías: según que todo más por menor resulta de dichos instrumentos, a que me remito, que quedan en mi oficio.

Y a petición de dicho señor cura doy el presente. En Zamora, y mayo cinco de mil setecientos veinte y ocho. En testimonio de verdad. Phelipe Aliende Carvajal».

(Tomado de Cesáreo FERNÁNDEZ DURO: Memorias históricas de la ciudad de Zamora, su provincia y obispado, tomo III, Madrid, Esta-

blecimiento tipográfico de los sucesores de Rivadeneyra, 1882, pp. 135-136).

LA IGLESIA DE ZAMORA, PRESENTE EN LA INAUGURACIÓN DE LAS EDADES DEL HOMBRE

12/06/2024

El rey Felipe VI ha inaugurado esta mañana en Villafranca del Bierzo la vigésimo séptima edición de las Edades del Hombre, que compartirá sede con Santiago de Compostela. El lema elegido en esta edición es 'Hospitalitas', siendo pues la hospitalidad el hilo conductor en esta ocasión, una virtud que se ejercita con los peregrinos que llegan tanto a Villafranca del Bierzo como a Santiago de Compostela, la otra sede de la muestra de este año.

Hasta Villafranca del Bierzo se han desplazado desde la diócesis de Zamora el vicario general, D. César Salvador; el delegado episcopal de Patrimonio, D. Miguel Ángel Hernández; el director de la Fundación ZamorArte, D. Juan Carlos López; y el gerente-ecónomo, D. José Manuel Chillón. Hay que recordar que la iglesia de Zamora ha aportado cinco piezas a esta magna exposición.

Cinco piezas zamoranas

En la localización de la colegiata de Santa María en Villafranca del Bierzo se podrán contemplar tres piezas, un óleo del siglo XVIII: "La creación", que se encuentra en el convento del Sancti Spiritus de Toro, aunque su titular es la colegiata toresana. También de Toro, en concreto de San Julián de los Caballeros procede el óleo del XVI "San Julián y Santa Basilisa cuidando a los enfermos", la tercera obra corresponde a una tabla de la iglesia de Villarrín de Campos efectuada por los maestros de los Santos Juanes titulada "Desposorios de la Virgen".

En la cripta del Pórtico de la Gloria de la Catedral de Santiago de Compostela se colocarán dos obras procedentes de Catedral de Zamora. Una escultura que representa a San Cristóbal que hiciera Juan de Montejo y una de las tablas de Fernando Gallego de las que se exhibe en la capilla

del cardenal de la seo zamorana. En concreto la que plasma la adoración de las reliquias de San Ildefonso.

La esencia zamorana estará presente en “Hospitalitas”, también, a través de la música puesto que el compositor toresano, David Rivas, es el autor de la ambientación musical que envuelve esta muestra de arte sacro.

La exposición estará abierta hasta septiembre, tanto en Villafranca como en Santiago de Compostela, donde se espera la apertura de ‘Hospitalitas’ la próxima semana.

LOS MEJORES RECORTADORES DE VILLALPANDO, EN UN FESTIVAL A FAVOR DE SU IGLESIA

18/06/2024

Un grupo de jóvenes recortadores de Villalpando se darán cita en Villalpando en una exhibición de cortes, quiebro y saltos benéfica que tendrá lugar en la Feria de la Madera de Villalpando. La cita tendrá lugar este sábado, 22 de junio, a las 18:30 h. en la plaza de toros de Villalpando, la recaudación se destinará a la campaña para salvar la iglesia de San Pedro, último templo histórico de la localidad.

Este evento marca un hito en la defensa y conservación del patrimonio cultural, pues por primera vez en la historia de esta provincia un festejo taurino contribuirá a rescatar el patrimonio en peligro. De esta forma, se unen el patrimonio inmaterial, representado por la tauromaquia, con el patrimonio material que se concreta en la iglesia de San Pedro.

En la exhibición participarán cortadores locales, así como otros especialistas llegados de la propia provincia de Zamora y de Valladolid y León. Los 15 cortadores se enfrentarán a tres imponentes vacas a los que les seguirá un Desafío de Jóvenes Promesas y Viejas Glorias. Este desafío será protagonizado por otros cinco cortadores primerizos y veteranos con otra vaca. Como colofón, al término, tendrá lugar una capea popular para el disfrute de todos los allí presentes.

Hay que reseñar que todos los cortadores participan de forma solidaria y que optarán a varios trofeos por la actuación de mejor corte, mejor

quiebro y mejor cortador de toda la exhibición que se llevará el Trofeo San Pedro.

Al tratarse de un acto benéfico se ha habilitado una *Fila 0* donde aquellas personas que no puedan asistir, pero quieran colaborar con la causa pueden comprar su entrada o aportar su donativo en la parroquia. Están disponibles en los puntos de venta. También es posible realizar un Bizum al siguiente número de teléfono con el concepto “fila 0”: 639752262.

A continuación, el listado con los 15 especialistas:

- Víctor Mayoral de Villalpando (Zamora)
- Jesús Gallego de Villalpando (Zamora)
- Iván Gallego de Villalpando (Zamora)
- Jaime Gallego de Villalpando (Zamora)
- Miguel Ángel Fernández “Tiarru” de Villalpando (Zamora)
- Joni Carricajo de Revellinos de Campos (Zamora)
- José Pisabarro de Benavente (Zamora)
- Samuel Martín de Fuentelapeña (Zamora)
- Roberto Vidal de Villavicencio de los Caballeros (Valladolid)
- Mario Parrado de Mucientes (Valladolid)
- Guillermo Carrasco “Chuvás” de Fresno el Viejo (Valladolid)
- Jonathan Castaño de Medina del Campo (Valladolid)
- Fernando Larriba de Peñafiel (Valladolid)
- Aníbal García de Valderas (León)
- Carlos Palazuelo de Villaquejida (León)

A estos 15 debemos añadir dos saltadores que al finalizar los grupos realizarán arriesgados saltos:

- Christian Peñas de Zaratán (Valladolid)
- Francisco Pisador “Leguiche” de Medina del Campo (Valladolid)

Por último, el Desafío de jóvenes promesas y viejas glorias lo compondrán:

- Jorge Gallego de Villalpando
- Mario Mayoral de Villalpando
- Javier de la Puente de Villalpando
- Marcos Alaiz de Castrogonzalo (Zamora)
- Víctor Holgado de Vezdemarbán (Zamora)

CUATRO CANDIDATOS AL DIACONADO PERMANENTE DARÁN EL LUNES UN PASO MÁS

21/06/2024

Cuatro laicos de la diócesis de Zamora celebrarán el rito de admisión a la Sagrada Orden del Diaconado Permanente el lunes, 24 de junio, a las 19:00 horas, en la iglesia de San Ildefonso de Zamora. Una ceremonia que presidirá el obispo de Zamora, Mons. Fernando Valera.

El rito de admisión a la Sagrada Orden, la celebración previa al diaconado se realiza cuando consta que el propósito de los aspirantes ha alcanzado la madurez suficiente, apoyado en las dotes necesarias; a juicio tanto del candidato, quien lo manifiesta públicamente en esta celebración, como de la Iglesia, quien en la persona del obispo acepta la petición de admisión.

¿Qué es un diácono permanente?

El orden del diaconado, según lo afirma el Catecismo de la Iglesia Católica en el número 1554, está destinado a ayudar y a servir a los obispos y a los presbíteros. Es un grado de servicio, que viene establecido desde el tiempo de los apóstoles, como lo atestiguan los Hechos de los apóstoles y la Carta de san Pablo a Timoteo.

Entendido de esta manera, el diaconado ofrece a la Iglesia la posibilidad de contar con una persona de gran ayuda para las labores pastorales y ministeriales.

Un diácono puede bautizar, bendecir matrimonios, asistir a los enfermos con el viático, celebrar la liturgia de la Palabra, predicar, evangelizar y catequizar.

No puede, a diferencia del sacerdote, celebrar el sacramento de la eucaristía, confesar o administrar el sacramento de la unción de los enfermos.

De esta forma, los hombres casados que se dedican a ayudar a la Iglesia a través de la vida litúrgica, pastoral o en las obras sociales y caritativas pueden fortalecerse recibiendo el orden del diaconado permanente y se unen, más estrechamente, al altar para cumplir con mayor eficacia su ministerio por medio de la gracia sacramental del diaconado.

Paso siguiente

El proceso de los cuatro candidatos continuará con la recepción de los ministerios de Lectorado y Acolitado, culminando, con la Ordenación Diaconal.

SAN CIPRIANO SERÁ SEDE DE “MÚSICAS CERCADAS”

28/06/2024

Hoy se ha presentado el proyecto “Músicas cercadas” organizado por el Ayuntamiento de Zamora, producido por Gestión Integral del Patrimonio Intelectual y con la colaboración de la Fundación ZamorArte.

La Fundación ZamorARTE está participada por la Diócesis de Zamora, la Diputación Provincial y Caja Rural y tiene como objeto fundamental la conservación del patrimonio religioso y su difusión. Entre otras, la Fundación tiene el derecho de uso de la iglesia de San Cipriano, templo románico declarado BIC que forma parte de *La Milla Románica* y que quiere ser un activo para el desarrollo de la ciudad y provincia.

El obispo, Mons. Fernando Valera, recientemente indicó que la Fundación ZamorARTE “pretende poner en valor el patrimonio religioso para que este siga contribuyendo a su misión original de tender puentes con la trascendencia, pero que contribuya también a la construcción de una ciudad y provincia más humanas, más bellas y atractivas para quienes ya están y para quienes vengan a conocernos”

